#### SEP. 22 1976 Bombazo en el Auto de un Comodoro de la Fuerza Aérea Argentina; su Estado es Grave

BUENOS AIRES, 21 de septiembre, (AP y AFP)—El comodoro de la Fuerza Aérea argentina, Néstor Palazuelos. resultó hoy herido de gravedad al estallar una bomba en su automóvil, que resultó totalmente destrozado.

Guerrilleros "Montoneros" vinculados con la izquierda peronista se atribuyeron, en llamados telefónicos a los medios informativos, la res pensabilidad en el atentado.

Paralelamente, la Policia Federal informó que una bomba de regular poder estalló esta madrugada frente al edificio de la Sociedad Hebraica Argentina, donde provocó daños, pero no víctimas.

El comodoro Palazuelos del cuerpo de ingenieros de la aviación militar se halla en el hospital castrense de Buenos Aires y su estado es de sumo cuidado.

Este es el segundo atentado de la guerrilla contra un oficial superior de las fuerzas armadas. Anteriormente, el 19 de agosto, ultimaron al general Omar Actis, presidente del comité organizador del campeonato mundial de futbol de 1978.

En otro orden de cosas, dos directores de diarios del interior y dos periodistas, fueron arrestados y puestos a disposición del Poder Judicial, por motivos no revelados.

La editorial Entrerriana del Oeste, editora del diario "El Dia", de la ciudad de Parana, en la provincia de Entre Rios, denunció que están arrestados desde el pasado día 15 su director Raúl Ros si. el subdirector Antonio Fiorotto y el ex director, José Elias Morelli.

Y en la cludad de Concordia se denunció la detención del periodista del diario "El Sol". Roberto Lorenzo tam Roberto Lorenzo, también sin causa que justifique el hecho.

En Londres, Amnistía In-ternacional pidió en un mensaje que mandó al jefe de la junta militar de gobierno, general Jorge Rafael Videla, que investigue las acusacio nes de que funcionarios uruguavos hen secuestrado a ciudadonos de esa misma naci cionclidad en territorio ar-

#### Pide Amnesty que se Investigue

# Acusan a Policías Uruguayos de Negociar Plagios en Argentina

tía Internacional, la organización que aboga por dijo a Amnistia Internacional. los derechos humanos con sede en Londres, funcionarios de seguridad uruguayos secuestraron a ciudadanos uruguayos en la Argentina.

Según denuncias recibidas por Amnistía Internacional los funcionarios uruguayos recla maron el pago de rescate para liberar a los secuestradores, y aplicaron torturas.

Washington Pérez, un ciudadano uruguayo, formuló esas acusaciones en un testimonio para Amnistia Internacional grabado en cinta mágnética en Suecia, donde llegó recientemente cuando los captores dijeron a Pérez que "el procedente de la Argentina.

como intermediario de los funcionarios urugua- rescate al ROE referido al dirigente sindical vos que pedian el pago de un rescate al grupo uruguayo León Duarte, secuestrado el 13 de político clandestino uruguayo Resistencia Obre- julio en Buenos Aires. ra Estudiantil (ROE), para liberar a uno de sus miembros, Gerardo Gatti, que fue secuestrado Duarte pudo apreciar huellas evidentes de toren Buenos Aires el 10 de junio.

Pérez asegura haber reconocido al comisario de policía uruguayo Campos Hermides entre los captores de Gatti.

"Los demás parecían ser policías y militares Airos

LONDRES, 21 de septiembre, (AP).-Amais- uruguayos y un coronel del ejército argentino",

Según Pérez, el 13 de julio fue llevado por la pidió hoy al presidente argentino Jorge Videla fuerza a un lugar secreto para reunirse con que se investiguen las acusaciones de que Gatti. Los secuestradores le dijeron que llevara un mensaje al grupo ROE ofreciéndole canjear a Gatti por una considerable suma de dinero. También ofrecieron liberar a otros 10 miembros del ROE encarcelados en Uruguay.

Pérez aseguró que Gatti tenía huellas visibles de haber sido torturado y un brazo gravemente infectado.

Las negociaciones entre el grupo ROE y los secuestradores de Gatti finalizaron el 17 de julio asunto Gatti" se había terminado. Pero le Aseguró que había sido obligado a actuar pidieron que intercediera en otra exigencia de

Pérez afirmó que cuando lo llevaron a ver a

Agregó que en el lugar secreto en el que se retenía a Gatti y Duarte también estaban otros 26 uruguayos secuestrados en julio en Buenos

# El Embajador de EU en Buenos Aires Haría Gestiones por una Secuestrada

BUENOS AIRES, 21 de septiembre, (IPS, AFP, AP, UPI).-Una audiencia calificada como "trascendente" en medios gubernamentales concedió hoy el presidente general Rafael Videla al embajador norteamericano aquí, Robert Charles Hill. Algunos trascendidos indicaron que el embajador habría planteado la situación de una joven norteamericana, Patricia Erb, secuestrada la semana pasada. Su padre, también norteamericano, el pastor menonita John D. Erb, manifestó que creía que los secuestradores eran miembros de organismos de seguridad, pero la policía afirmó que desconoce el paradero de la Patricia.

En otros medios se vinculó la audiencia a las repercusiones suscitadas en el Congreso de Estados Unidos por las crecientes denuncias de violación de los derechos humanos en este país, lo que ha motivado incluso la celebración de una audiencia por el suocomité que preside el representante demócrata Donald Fraser para recibir denuncias sobre el particular, y analizar si corresponde pedir limitaciones a la ayuda económica y militar de Estados Unidos a Argentina.

Se informó entre tanto, que esta mañana resultó herido de gravedad el comodoro ingeniero Néstor Palazuelos, que cumplía servicios en el Comando General de la Fuerza Aérea. Según la agencia norteamericana Associated Press, "los Montoneros", proscriptos en 1975, dijeron en llamadas telefónicas a medios de difusión que habían colocado la bomba que estalló en el automóvil del comodoro Palazuelos cuando este puso en marcha el motor esta mañana, en el barrio de Caballito". El artefacto explosivo causó un principio de incendio en el automóvil particular del jefe aeronáutico, el que según otras informaciones, habría sido partido por la mitad.

De fuentes oficiales se dijo que el comodoro Palazuelo

"sufrió heridas que no revisten gravedad".

El Ejército informó acerca de un presunto enfrentamiento, durante el cual resultó muerto un guerrillero y heridos dos soldados. El choque habría tenido lugar en la ciudad de Mendoza, a 1,097 kilómetros al oeste, al ser allanada una vivienda ocupada por insurrectos. El guerrillero muerto, según el parte castrense, es Raúl Sebastián Cobos, presunto jefe de la regional San Luis de la Organización Montoneros. Se informó también que dos cadáveres de hombres jóvenes, con las manos atadas a la espalda, fueron halladas cerca de Brandsen a 80 kilóme-

Estalló también una bomba en la Sociedad Hebraica Argentina, en el barrio Once de esta ciudad, habitado por la numerosa colonia judía local. Un denominado "Frente Nacional-Socialista de la Argentina" se atribuyó en estos

últimos días, varios atent<mark>ados</mark> antisemitas.

En la provincia de Entre Ríos fueron detenidos varios periodistas y puestos a disposición del gobierno militar provincial, sin que se conocieran los motivos de la acción. Los detenidos son el director del diario "El Día" de Paran, Raúl Rossi; el subdirector Antonio Fiorotto y el ex director José Elías Morelli. En otro procedimiento fue detenido el periodista Roberto Lorenzo Domínguez, director del diario "El Sol" que se publica en la ciudad de Concordia.

#### EXCELSION Se Normalizaron las Labores en la General Motors de Argentina

BUENOS AIRES, 21 de septiembre, (IPS). — Los obreros de la fábrica de automóviles General Motors se reintegraron esta mañana al trabajo, después de una semana de inactividad en la planta que la empresa norteamericana posee en la zona de Barracas, en el ra-dio de esta capital. Con la normalización de las tareas desapareció el único signo de intranquilidad sindical registrado en Argentina desde que asumiera el gobierno, a fines de marzo último, una junta militarTodas las fábricas de automóviles de Argentina, fi-

liales de las principales empresas europeas y norteamericanas del ramo, habían reducido su producción para hacer frente a la caída de la demanda interna, consecuencia de la dificil situación económica que atraviesa el país en los últimos años. Tres semanas atrás, los obreses de las plantes automoros de las plantas automo-trices de esta capital inicia-ron huelgas de protesta por la disminución de sus salana quammucion de sus sala-rios. El movimiento de re-ciame no se extendió a las fabricas instaladas en Córdo-ba i Santa Fe, en el interior del país: Después de algunos dias de para la como de la c

dias de paralización casi to-

tal de las tareas en las plan-tas del distrito bonaerense, goblerno nacional dictó el goblerno nacional dicto una ley, denominada de se-guridad industrial, que esta-blece severas penas para obreros y patrones que in-terrumpan la producción fa-bril. Sancionada esa norma, la actividad en la industria automotriz se normalizó rápidamente. La planta de Ge-neral Motors del barrio de Barracas fue el único punto donde persistió el conflicto. La empresa conminó el fin de semana a sus operarios a presentarse esta mañana a trabajar bajo amenaza aplicación de las penalidades contempladas por la recien-te jegislación. El llamamien-to fue acatado y en las pri-meras horas de hoy el trabajo se reanudó normalmente después de más de dos semanas de paralización

El gobierno aprobó a principios de este mes un aumento general de salarios del 12 por clento, a la vez que insistió en sus exhorta-ciones a los empresarios pa-ra que limiten los aumentos de los precios En los seis mases de gobierno la junta militar no había afroniado listraciones especial abates mimer signo fue al so-mimer signo fue al so-como de automobriz ahora 294-

# Al pie del tiempo

# Del cuchicheo a la incitación

por Socorro DIAZ

En su sección Cuchicheos en Washington, volumen LXXXI, número 5, US News and World Report dice textualmente: "Los líderes de los gobiernos de América del Sur están observando para ver lo que José López Portillo hace con los miles de marxistas e izquierdistas de Chile, Uruguay, Argentina y otros países, que heredará cuando se convierta en Presidente de México el lo. de diciembre, como sucesor del presidente Luis Echeverría. A algunos de los exiliados se les han dado trabajos en el gobierno".

El reporte es a todas luces parco en palabras y rico en significados. De entrada, el observador se pregunta asombrado: ¿Dios mío, desde cuándo los líderes de los gobiernos de América del Sur se reúnen a cuchichear en Washington? Y lo más importante ¿qué clase de columnista mágico es éste que puede sorprender a los participantes de una reunión-cumbre en pleno chismorreo, en gratificante téte á téte? Claro, en el hipotético caso de que esto hubiera ocurrido la hazaña del columnista resultaría explicable, ya que no siendo la discreción y el buen tono los rasgos distintivos de los dictadores sudamericanos, más de una vez se han notificado las prolongadas charlas telefónicas que sestiene Pinochet con sus congéneres vecinos por ejemplo. De todas formas cabe la duda metódica. Se sabe que los tales líderes son carniceros declarados, pero honradamente no se conocía hasta ahora que fueran aficionados al téte á téte, ni a decirse cosas al oído. Pero, en fin, caras vemos...

En medio de la inverosimilitud que rodea a la nota, muy propia de algunos voceros oficiosos del gobierno norteamericano, saltan algunas verdades. Es evidente que los líderes del Cono Sur reunidos en Washington resulta una forma eufónica de decir que a los dictadores latinoamericanos se les mueve desde Washington y que el Collodi de los pinochos está observando lo que hará el próximo gobierno de México con los refugiados sudamericanos amparados en el derecho de asilo que han llegado a nuestro país y están trabajando aquí. La nota indica también que no sólo se está observando, sino presionando para que el gobierno de López Portillo haga algo diferente a lo hecho por el actual.

La alusión a los "miles de marxistas e izquierdistas" se inscribe en el mismo lenguaje odioso del macartismo, corriente persecutoria ampliamente desarrollada en el seno de la sociedad norteamericana. Para ser francos hay que decir que los refugiados latinoamericanos en México no son miles ni están invadiendo el país y que si entre ellos hay gente progresista, es tiempo de recoldat que ser marxista, estudioso de una corriente de pensamiento y partidario del socialismo como forma de organización social, no es ni delito ni estigma. Delincuentes y de los más enconados son, en cambio, los seguidores del Tío Sam, que a la sombra de la chistera de barras y estrellas han abierto campos de concentración en Chile, asesinado a mansalva y dinamitado a hombres, mujeres y niños, en Argentina y llenado las cárceles, vaciando al país, en Uruguay.

Sería ingenuo soslayar el hecho de que aparte de alentar y propiciar violaciones sistemáticas a los derechos humanos en el Cono Sur, el gobierno norteamericano está azuzando, con las intrigas de su voceros, una cacería de brujas en México; cacería sumada al empeño de taponar cualquier resquicio democrático en América Latina.

A los supuestos líderes que están esperando ver lo que el próximo gobierno de México hace con los asilados políticos de América del Sur debe contestárseles, de una vez por todas, que el derecho de asilo está inscrito en los renglones más altos de los derechos humanos, que tiene un profundo sentido humanitario y que practicarlo sin abrir, consecuentemente, posibilidades para el trabajo no pasaría de ser una fórmula farisaica y vergonzosa.

A los esperanzados en una cacería de brujas instigada desde Washington ha de respondérseles que la soberanía es un bien preciado por el pueblo de México y que a lo largo de muchas luchas este pueblo ha sabido distinguir a sus amigos de sus enemigos. Son

# México y Cuba Vetan un Acuerdo Para el Intercambio Nuclear

#### Argentina no Pudo Imponer su Proyecto a la Reunión de la AIEN

RIO DE JANEIRO, 21 de septiembre (Latin)—Por oposición de México y Cuba, no fue presentado a consideración de la asamblea general de la Agencia Internaciona de Energía Nuclear (AIEN), el proyecto de Argentina para la formación de un organismo de tipo regional destinado al intercambio de información, materiales y técnicos entre los países latino americanos,

México y Cuba se opusie ron al plan señalando que ello representará la formación de una burocracía y co mentaron que lo ideal es pro seguir con los conventos binacionales que hasta ahora han venido funcionando er el ámbito latinoamericano.

Ante la discrepancia, la de legación de Argentina retiró su proyecto. En la discusión el representante argentino capitán de navío Carlos Castro Madero, aclaró que, cor la moción, se trataba de evitar en Latinoamérica la superposición de esfuerzos en cuestiones nucleares, da do el poco desarrollo que existe en la materia en esta región.

En el debate se convino

cano propusiera una serie de proyectos destinados a lograr acuerdos entre las naciones. Por iniciativa de Argentina, se convino en usar las instalaciones ya existentes.

que el bloque latinoameri-

ra, se convino en usar las instalaciones ya existentes, tanto en ese país como en Brasil y México, para que hagan sus investigaciones en ellas los científicos y los expertos de las restantes naciones del área.

El bloque de países latinoamericanos presentó a la asamble a su preocupación por el escaso progreso alcanzado en la utilización de la energia nuclear.

En la actualidad, sólo existe una planta nuclear eléctrica en Latinoamérica, la de Atucha, en Argentina; pero para 1984 habrá en la región ocho plantas de ese tipo. Para ese entonces, en el resto del mundo habrá unas 600.

Los proyectos latinoamericanos prevén otras plantas en Argentina, tres en Brasil v dos más en México, así como también la ampliación del número de reactores para la producción de isótopos, que en este momento es de dece

#### EXCELSIOR

#### Borges Será Candidato al Premio Nobel

SANTIAGO DE CHILE. 21. de septiembre. (AP)—El escritor y poeta argentino Jorge Luis Borges será propuesto por autores chilenos como candidato al Premio Nobel de Literatura de este año.

Literatura de este año.
Borges dictó anoche una clase magistral sobre su obra en la Universidad de Chile.

En esa oportunidad se anunció que el Pen Club de Chile lo postulará este año para el Premio Nobel de Literatura.

#### SEP. 23 1976, EXCELSIOR Mueren 6 Guerrilleros Argentinos en Enfrentamientos con la Policía

BUENOS AIRES, 22 de Septiembre. (AP, AFP y Latin)—Seis guerrilleros murieron y dos soldados y un policia resultaron heridos en distintos enfrentamientos entre los insurgentes y las fuerzas de seguridad, informaron fuentes policiales

fuentes policiales.

Anoche, el residencial barrio de Palermo se vio convulsionado por un violento tiroteo entre un policia de civil y dos guerrilleros —un hombre y una mujer— que momentos antes habian hurtado un automóvil.

El agente pidió a la pareja detenerse, pero estos lo atacaron con armas de fuego, hiriéndolo gravemente. No obstante, el policia logró emplear su arma y abatió al hombre, en tanto que la mujer —alcanzada por uno de los disparos— logró huir tras arrojar una granada a ur patrullero policial que en esos instantes llegaba al lugar.

Otro de los enfrentamientos se produjo en la localidad de Claypole, a 30 kilómetros de la capital argentina, donde cuatro guerrilleros perecieron al enfrentarse a balazos con las fuerzas conjuntas de seguridad que efectuaban un control de vehículos.

For otra parte, informes del Comando del Tercer Cuerpo del ejército, revelaron que en la ciudad de Mendoza fue abatido, en la noche del lunes, el jefe "montonero" de la regional San Luis identificado como Raúl Sebastián Cobo. El informe oficial consignó que dos soldados resultaron heridos en el enfrentamiento.

Entretanto, se desconoce aun el paradero de la joven norteamericana, Patricia Erb secuestrada por desconocidos

armados la semana pasada. Fuentes allegadas al embajador estadunidense, Robert
Hill, dijeron hoy que se entrevistó con el Presidente
Videla, para manifestar la inquietud de su gobierno ante
el hecho. El gobierno argentino no dio información acerca de lo conversado entre
Hill y Videla.

A su vez, la Asociación Argentina de Actores solicitó en un comunicado una amplia investigación para establecer el paradero de cuatro de sus afiliados desaparecidos en los úl imos días

En otro nivel, se conoció hoy la designación de la abogada Silvia Arcoy como defensora oficial en lo penal de la ex Presidente María Estela Martinez de Perón.

La abogada actuará en los proceso que le sigue el Estado argentino a la viuda de Perón, por diversos actos delictuosos.

EL DIA

PARO OBRERO EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES, 22 de septembre (PL) – Mil doscientos trabajadores de la empresa metalúrgica Tamet paralizaron hoy aquí sus labores para reclamar la aparición de un operario presuntamente secuestrado. Raúl Quinteros, obrero de la planta de Tamet en esta capital, desapareció el sábado último y no se han vuelto a tener noticias de él.

EL DÍA

#### MATAN A UN JEFE GUERRILLERO EN ARGENTINA

ARGENTINA 22 de septiembre (EFE).— La muerte de un presunto jefe de la organización guerrillera "montoneros" fue anunciada oficialmente hoy en esta ciudad por el comando del tercer cuerpo de ejército. Según la información oficial, el muerto es Raúl Cobos abatido por fuerzas conjuntas policiaco—militares el lunes pasado en una acción en la que resultaron heridos dos soldados.

#### EL SOL DE MÉXICO

# Denuncian en Argentina la "Escalada Racista" Antijudía

BUENOS AIRES, 22 de septiembre (EFE-AP).— Una "subversión desembozada cuya actividad contamina la vida política" denuncia el diario "La Opinión" de Buenos Aires, refiriéndose a lo que califca de "escalada racista" de poco más de un año a la fecha.

"La Opinión" y toda la prensa de está capital comentan hoy un nuevo atentado perpetrado ayer contra una institución judía.

Esta vez fue la Sociedad Hebráica Argentina (SHA), situada en céntrica zona de Buenos Aires, quien sufrió el impacto de una bomba de gran potencia que descono-

cidos arrojaron desde un automóvil en marcha y provocó, al estallar, la destrucción de 7 puertas de cristal por las que se entra a la cinemateca del teatro SHA.

No hubo víctimas, pero los daños materiales son considerables.

Se ha atentado con bombas contra sinagogas, escuelas, una cooperativa de créditos, una docena de tiendas del barrio de Villa Crespo y la Federación de Entidades Judías de Argentina.

"La Opinión" dice que uno de los componentes más ostensibles de la vida política argentina en los últimos

años ha sido el auge de las actividades literarias, periodísticas y, sobre todo, terroristas de la extrema derecha.

Entre tanto, 5 guerrilleros, entre ellos 2 mujeres, murieron en tiroteos con la policía y una terrorista logró escapar tras arrojar granadas contra un patrullero sin dar en el blanco, dijeron fuentes de seguridad.

Un policía resultó herido de gravedad en uno de los enfrentamientos, ocurrido esta madrugada en el barrio de Palermo.

ELDIA

### Niega Brasil una Presunta Unidad Militar con Sudáfrica y Argentina

BRASILIA, 22 de septiembre sa europea respecto a que Bra-(UPI). - El ministro de Rela sil se uniría a Sudáfrica y Arciones Exteriores, Antonio Aze. gentina para la formación de redo Da Silveira, negó hoy in una presunta Organización del formes publicados por la pren Tratado del Atlántico Sur

#### EL DIA Reafirma la OIP sus Principios Básicos: Antifascismo y Democracia

(PL e INA-IPS)

bre.- Al concluir hoy la segunda jornada de trabajo del La OIP surgió como un mo uno de los t VIII Congreso de la Organiza-vimiento internacional de pe el congreso. ción Internacional de Periodisriodistas democráticos, partida
tas (OIP), se reafirmaron los
rios de la paz, en el año que
principios básicos de su acción:
siguió a la derrota del fascisárabes, la situación de Namibia,

el antifascismo y la lucha por mo hitleriano y el militarismo Sudáfrica y Zimbawe acaparó la paz y la democracia.

En el año de su trigésimo talla de la Segunda Guerra aniversario, la organización, Mundial.

que agrupa a 150 mil periodis. La lucha de los pueblos de tas, continua su actividad con América Latina y la situación HELSINKI, 22 de septiem- secuente con las ideas que ins. de los periodistas democráticos, piraron su fundación en 1946, víctimas del fascismo, ha sido La OIP surgió como un mo- uno de los temas constantes en

también la atención de los con-

Simultáneamente los delegados saludaron en sus discursos las victorias de los pueblos de Angola, Vietnam Laos y Cam-

#### SOL DE MEXICO Borges, Víctima de una

"Locura Profascista"

#### Va Contra la Historia: Onetti

MEXICO, D. F., 22 de septiembre (Latin, EFE, UPI).- El escritor uruguayo Juan Carlos Onetti dijo aquí que el argentino Jorge Luis Borges "como persona está un poco descentrado", ahora que se ha puesto "políticamente contra la histoгіа"

Onetti habló ante el grupo "20 Mujeres" durante un desayuno en un céntrico hotel capitalino, asegurando que Borges está muy lúcido pero que "en su locura profascista nombraría a Pinochet la gran esperanza de América".

Onetti dijo que tiene una gran admiración por Borges como escritor porque ha influido de gran manera en la literatura castellana.

En Santiago, Chile, Borges dijo: "Aquí en Chile, en mi patria y en Uruguay se está salvando la libertad y el orden", luego de ser recibido por Pinochet. Del jefe de la Junta Militar chilena, Borges dijo que "es una excelente persona, su cor-dialidad, su bondad. Estoy muy satisfecho —agregó—. Yo soy una persona muy tímida pero él se encargo de que toda timidez desapareciera. resultando todo muy fácil".

El escritor argentino se entrevistó también con Gustavo Leigh, comandante en jefe de la fuerza aérea y miembro de la junta de gobierno.

Borges se reunió en forma separada con los gobernantes antes de regresar esta tarde a Buenos Aires, tras una visita de ocho días a Chile.

Consultado sobre el cariño que dice sentir por Chile, Borges dijo que se debe al hecho de que sus antepasados se batieron por Chile en la guerra de la independencia.

#### DENUNCIA ARGENTINA

Por su parte, la delegación argentina, integrada por representantes de la Asociación de Periodistas de Buenos Aires y del Sindicato de Prensa de Córdoba, denunció la persecusión y represión contra periodistas y sus organizadores sindicales en Argentina, en un documen-to presentado hoy en el Congreso de la OIP, el periodista Héctor Demarchi, no pudo participar por haber sido secuestrado porl as fuerzas de repre. sión poco antes de viajar. Demandaron la solidaridad internacional con Demarchi, y con presos y torturados en Argen. los periodistas secuestrados, tina y denunciaron la existencia de 30 mil presos políticos populares,

Al mismo tiempo, los periodistas irakies demandaron ante el congreso de la OIP la condena de la invasión siria al Líbano y la posición del régimen de Damasco, que se une a las fuerzas reaccionarias y derechistas para aplicar los planes imperialistas y sionistas

En una charla informal con periodistas, Azeredo dijo: "Es completamente absurdo. No hay posibilidad alguna de que eso suceda. Ninguna organización de países se asociará con Sudáfrica, pues sería suicidio. Sólo hay que estudiar su situación, con su régimen de apartheid, definido por el secretario de Estado norteamericano Henry Kissinger como sistema contra la dignidad humana. ¿Cómo puede tal régimen servir de base a un acuerdo para la defensa de una región?

Azeredo agregó, sin embargo, que "el día en que Sudáfrica resuelva su problema racial, se convertira en un país extremadamente importante en la comunidad de naciones. Pero hasta entonces carecerá de las condiciones para ser el centro de un acuerdo como la supuestamente liamada SATO (Organización del Tratado del Atlántico Sur).

"Las naciones industrializadas en si no desean tal acuerdo Inglaterra, el país de más estrechos lazos con Sudáfrica, ha hablado muy claramente al respecto, así como Estados Unidos Y nosotros no podemos sonar con asuntos imposibles, ilusorios".

N de la R. La desmentida del jefe de la diplomacia brasileña coloca un paréntesis en medio de las especulaciones que se venían tejiendo en los últimos meses sobre el tema. Convie-'ne destacar, sin enbargo, que es esta la primera voz oficial que se escucha de parte de uno de los tres países eventualmente comprometidos en el Pacto del Atlántico sur.

La cancillería argentina aún no ha dado a conocer su posición respecto al supuesto tratado de defensa regional. En cambio -en declaraciones formuladas en el mes de julio- el almirante Emilio Massera, integrante de la Junta Militar, alu-dió a la "peligrosa influencia" que tenían en la zona los cambios políticos operados en Africa del Sur. La elocuente referencia de Massera hacia el régimen socialista de Angola realimentó; hasta ahora las hipôtesis periodísticas sobre el pacto militar,

· 原於 23 1975

#### EXCEUSIOR

"Es un Honor ser Recibido por Usted", Dijo Borges a Pinochet

#### "Argentina, Chile y Uruguay Salvan la Libertad"

SANTIAGO DE CHILE, 22 de septiembre. (Latin)—El escritor y ensayista argentino Jorge Luis Borges declaro hoy en Santiago que "en Argentina, Chile y Uruguay se estan salvando la libertad y el orden".

El conocido hombre de letras, quien hace varios años que perdió la vista, manifestó que ello ocurre "en un continente anarquizado y socavado por el comunismo".

al Daso

de los Clas

Crimen, S. A.

per Ricardo LOPEZ TORAYA

El Quinteto de la Muerte ha empezado su concierto en el cono sur de América Latina. Mueren a tiros, después de ser torturados, los legisladores Gutiérrez Ruiz y Michelini, uruguayos, refugiados en Argentina; un bombazo mata al general Prats y su esposa, chilecos, asilados en Argentina; el general Juan José Torres, boliviano, es acribillado en pleno Buenos Aires y ahora cae Orlando Letelier, chileno en Estados Unitos.

Pinochet, Videla, Stroesner, Bánzer y Bordaberry sólo esperan que Geisel de Brasil se incorpore al concierto siniestro para formar el Sexteto del Crimen Político. Nunca la viclencia en América Latina había llegado a tanta crueldad e impudicia. ¡Pinochet pide que se investigue la muerte de Letelier suponiendo que con ello ocultará su responsabilidad en el último asesinato! Pero nadie se engaña: la represión en Chile, Argentina, Bolivia, Uruguay, Paraguay y Brasil tiene el mismo signo: el fascismo redivivo como apoyo fundamental del imperialismo.

Los criminales se han vuelto sordos a toda demanda de trato civilizado y humano. No advierten que han creado un estado de duelo en toda América, en la conciencia de todos aquellos que luchan por un mundo mejor para los pueblos de nuestro subconti-

Son verdaderos criminales de guerra a los que, el día de su derrocamiento no se les debe otorgar asilo alguno. Para ellos debe estar negado el derecho de gentes. Son un caso de zoología instaurada como dictadura del orden y la fe.

#### CARCEL Y TORTURA

La música siniestra de estos gorilas latinoamericanos se escucha ya fuera de la cámara de tortura. El mundo no ignora que los mejores hombres de todos y cada uno de esos pueblos o están en el exilio, en la cárcel o bajo tierra.

Se ha instaurado la ley de la selva. Los gorilas viven bien alimentados por las grandes tansnacionales que principalmente se asientan en los Estados Unidos Armas y créditos atados es la recompensa a cada dictador, guardián de los intereses ajenos a sus propios pueblos,

#### DESILUSION

No esperemos que el cinematográfico FBI descubra a los responsables del asesinato de Letelier. De seguro están a buen resguardo en la propia embajada de Chile.

Pero de todos modos este concierto de represión y crimen terminará en una verdadera tempestad en la cual los directores y los solistas serán los pueblos ahora sojuzgados.

Borges dijo que ese fue el tema central de la conversación que sostuvo hoy con el Presidente Augusto Pinochet, en una reunión celebrada en el palacio "Diego Portales", sede del gobierno militar.

El escritor se reunió posteriormente con el comandante de la Fuerza Aérea chilena general Gustavo Leigh, con el que analizó diversos temas, entre ellos "los gobiernos militares y el lenguaje

> que usan los marxistas para referirse a la democracia, a la paz e, inclusive, a las personas.

"Para mi es un honor inmerecido el ser recibido por usted, señor Presidente", dijo Borges al general Pinochet en el momento del encuentro, al que acudió acompañado del embajador argentino en Santiago, Mario Hugo Miatello, y del rector de la Universidad de Chile, general Agustin Toro-

#### EL SOL DE MEXICO Perdió 40% el Salario Real en Argentina

BUENOS AIRES, 22 de septiembre (AP). - El ministro de Economía, José A. Martínez de Hoz, lanzó esta noche un formal pedido de colaboración a todos los sectores, especialmente a los obreros y empresarios, para continuar hasta fin de año con el "sacrificio", dejando de lado pedidos de aumento salariales y evitando incremen-

Martínez de Hoz aseguró que no existen posibilidades en estos momentos de un rebrote inflacionario en el país como el que existía antes de marzo cuando ocurrió el gol-

pe militar que derrocó a Isabel Perón.

El ministro, que ratificó la decisión de seguir atentamente la evolución de los precios y los salarios, salió de esta forma al paso de quienes insisten en la necesidad de aumentar los salarios.

Se considera que el sueldo real ha decaído en el 40 por ciento, mientras el último aumento fue de sólo el 12. Pero el ministro dijo que es imposible otorgar un aumento en las presentes circunstancias.

Expuso su confianza en el plan, que dijo es de las fuerzas armadas que lo apoyan totalmente, afirmando

que el año próximo será de prosperidad.

Llamó la atención a los empresarios que piensan ya que "pueden actuar como si todo hubiera pasado", en alusión a los que han aumentado considerablemente los precios, especialmente de productos de primera necesidad.

El costo de vida subió a más del 8 por ciento en agosto, y para el año un 250 por ciento. En 1975 llegó a casi el

400 por ciento al borde de la hiperinflación.

Martínez de Hoz dijo que "no hay tal brote inflacionario" como lo aseguran algunos críticos, e increpó a los empresarios que "han comenzado a especular acumulando stocks".

Agregó que el aumento de agosto fue mayor por los incrementos de las tarifas de servicios públicos. En ese rubro -dijo- "estamos recuperando un nivel que durante 3 o 4 años había sido mantenido artificialmente bajo para dispersar una inflación. Pero el costo había que recuperarlo de alguna parte y eso se pagaba con la emisión monetaria que generaba la inflación. El pueblo pagaba tarifas más bajas pero tenía una inflación disfrazada, que sí afectaba su salario.

#### "LOS MILAGROS ECONOMICOS NO EXISTEN"

"En economía los milagros no existen. El milagro no es más que la suma de esfuerzos de los distintos sectores... la economía no se maneja con decretos", enfatizó Martínez de Hoz, que hizo una evaluación de los primeros seis meses de su gestión.

'Digamos todos juntos no a la impaciencia y sí a la perseverancia. Miremos con fe el año 77 cuando tendremos un mejor presupuesto, mejor recaudación impositiva y una mayor balanza comercial y de pagos por aumento de exportaciones agropecuarias e industriales.

#### EL SOL DE MÉXICO Unirá el Ferrocarril a los Países de la Cuenca del Plata

MONTEVIDEO, 22 de septiembre (Latin).- La integración ferroviaria de los países de la cuenca del Plata se concretará con una nueva experiencia a partir del año próximo, a través de excursiones que comprenderán Argentina, Paraguay, Chile y Uruguay, dijeron hoy medios oficiosos.

La perspectiva, que incluirá también a Bolivia y Brasil en etapas futuras, fue comentada en esta capital por fuentes próximas a la Administración de Ferrocarriles del Estado (AFE).

Las excursiones se llevarían a cabo a principios de 1977, al entrar en vigencia una total integración ferroviaria de los países platenses.

#### SERA ECONOMICO EL PRECIO DEL VIAJE

A la vez puntualizaron que "dado que los costos del sistema hacen mucho más económico este tipo de viaje que el realizado en cualquier otro medio de transporte, esperamos que grandes contingentes de pasajeros lo adopten para conocer mejor esta área del continente que habitamos".

Destacaron los voceros que se utilizará material ferroviario de los países participantes, "estableciendo un sistema de postas de relevo mientras no existan grandes vías que permitan a un solo ente ferroviario cubrir toda la ruta".

# EL DIA divertimientos

En Pesaro, Italia

#### Cineastas Latinoamericanos Pidieron Libertad Para la Cultura Argentina

PESARO (Italia). 22 de septiembre (IPS) - "A casi seis meses del golpe militar que destruyó todá expresión organizada del pueblo argentino, la represión, la tortura y el asesinato ejercidos por las fuerzas armistas alcazan niveles sin procedentes en la historia argentina. Su ferocidad que recuerda las atrocidades cometidas por el fascismo en Europa responde a la necesidad de destruir la creciente resis-tencia popular" expresa un documento emifido aqui por el comité de cineastas de América Latina.

El llamado, divulgado aquí en ocasión del Festival Internacional de Cinc, agre-"Veinticinco mil personas han sido torturadas, a mil quinientos ascienden los homícidios políticos y son más de 15 mil refugiados losamenazados de muerte. La proscripción de toda actividad política y sindical les el saldo parcial de la acción de este ejército de ocupación, el terror gubernativo dirigido a intimidar a la población, alcanza cobardemente a los familiares de todos aquellos que manifiestan su oposición al régimen no respetando ni a los ancianos ni a los niños

"Cada familia argentina tiene hoy su muerto, su detenido, su desaparacido

En este contexto la cultura es uno de los biancos principales de la dictadura inilitar i

Festival de Cine en Pesaro

# Aigentina y Palestina se Presentan en Esta Muestra

PESARO (Italia). 22 de septiembre (IP- bada a un cura irlanés (ex militante del IRA),

film comienza con un recuento histórico de lo nados por difundir propaganda política. que ha sido la Iglesia en América Latina, desde sector rebelde frente a la Iglesia oficial.

posición que es la de difundir una interpretación revolucionaria de Evangelio, según la cual este La forma de liberarse -dicen- es sepultando a la sociedad capitalista y formar una sociedad socialista

lara y campesina para sembrar ideas: a través palestina que vivió en el campo. de canciones y poemas reividican la figura de Juan y Eva Perón.

nifestaciones políticas. Hay una entrevista gra-

S).-Una jornada eminentemente política fue la que en sus párrafos principales habla de un de ayer en el festival de cine que desde el 15 de Cristo subversivo y socialista. "La función del septiembre se está presentando en esta ciudad. cura -afirma- es formar un pueblo conciente Por la mañana, un colectivo argentino- que pueda tomar en sus manos su propio italiano presentó un documental sobre los curas destino". El documento termina con un cable y monjas obreros que desarrollan una tarea de que viene de Argentina, fechado en julio del 76 y concientización revolucionaria en Argentina. El que informa de dos sacerdotes irlandeses asesi-

Por la tarde, se exhibieron seis documentala Colonia hasta nuestros días, y poco a poco va les enviados por la Organización de Liberación analizando como esta Iglesia ha respondido de Palestina (OLP). Las películas en bianco y siempre a los intereses de los poderosos. La negro y a color, tratan en general de la historia excepción a la regla son estos curas y monjas del problema palestino. Político aunque la caliobreros, que visten de civil y que constituyen un dad de los documentales dejo una impresión bastante pobre, hay que ellos constituye, por las A través de entrevistas, dan a conocer su condiciones en que han sido elaborados, un verdadero milagro.

Unolwhuno, los films tocan temas como la es un mensaje de liberación para los oprimidos, alianza entre el imperialismo y el sionismo, las luchas en Palestina entre los años 1919 al 47, los campos de refugiados, la resistencia, las contradicciones entre el judaismo y el movimiento En el caso de la Argentina se ve como sionista. El último trata de la masacre del Teel muchos de estos curas utilizan la cultura popu- Al Zaatar a través de lo que cuenta una familia

Después de la projección se desarrolló en encuentro de una hora con un enviado de la Con excelentes fotografías a color, aparecen OLP, el cual respondió a preguntas del público escenas de bailes campestres, procesiones, ma-sobre la cuestión palestina, la posición de Siria y la posición del Partido Comunista Soviético con respecto a esta guerra. Terminó haciendo un llamado a la colaboración con la resistencia palestina.

# Atahualpa Yupanqui Actuará en el Auditorio Nacional

 Será en la Exposición México Hoy y Mañana
 Hoy Estrenan la Obra "Fuentevaqueros"

Por reformas en el Teatro del Bosque serán suspendidos por una semana los espectáculos artísticos y musicales que se venían desarrollando en la exposición México, Hoy y Mañana.

Anteriormente, la actuación de figuras y cantantes populares se llevaba a cabo en las instalaciones del Auditorio Nacional, pero luego se decidió efectuarlas en el Teatro del Bosque. Dicho estalecimiento está siendo especialmente acondicionado apara tal efecto: una breve recorrida por las inmediaciones del lugar permitió observar los trabajos de refacción que un grupo de obreros desarrolla aun los días domingo.

La exposición México, Hoy y Mañana tiene por finalidad mostrar los logros en las áreas de industria, comercio, tecnología, turismo y gobierno que se han dado durante estos últimos seis años. Encuadrado dentro de esta muestra, también se exhibe un amplio panorama artístico donde actúan figuras de reconocida trayectoria popular, como ha sido el caso de Vicente Fernández, Lucha Villa, José José, Sitvia Pinal, Lola Beltrán y varias más, a las que hay que agregar la presencia de artistas extranjeros como Sergio Méndez y el cantante de tangos Hugo del Carril.

Además, se anuncian las actuaciones del músico folclórico Atahualpa Yupanqui —de sobresaliente aceptación en los escenarios de Europa— y del cantante Alberto Cortez, notoriamente conocido por el público mexicano.

#### EL SOL DE MÉXICO

#### Argentina, sin Películas de EU

Por Alfredo RUANOVA

BUENOS AIRES, Argentina.— En desacuerdo con la disposición de las autoridades de obligar a hacer aquí las copias de todas las producciones de origen extranjero, las principales distribuidoras americanas han optado por suspender sus trenos.

De este modo se observan actualmente en las carteleras cinematográficas una serie de reposiciones que incluyen: "Tora Tora"— "La novicia rebelde", "Trinity"— Buenas noches Alejandro"— "Sisi"— "Trenes rigurosamente vigilados"— "Tommy" y "Terror en el museo de cera" cuya antigüedad en algunos casos les han restado interés, peor que en otros ha puesto en evidencia que conservan los valores que les merecieron el éxito de público y crítica en ocasión de su estreno.

Esta situación ha venido a beneficiar sin duda a los distribuidores más modestos que suelen surtirse de material europeo y es así como han proliferado en los últimos tiempos las más variadas películas de ese origen que solo en contados casos —hay que consignarlo— han deparado resultados favorables puesto que en su mayoría no cuentan con mayores atractivos. La producción nacional podría aprovechar esta oportunidad, pero lamentablemente no se filma lo necesario ya que una severa censura por un lado y un creciente costo de producción tornan muy difícil el negocio.

Indudablemente a esto se ha debido en parte el éxito de la actual temporada teatral, tal como lo comenté en una nota anterior, suceso del que no se tienen precedentes a decir de los más memoriosos.—

Aludiendo a esa abundante cantidad de reestrenos que se están proyectando, alguien comentó que "el verlos lo ponía histórico".

Histérico, querrás decir
 le rectificó un amigo

—No. Dije bien, histórico... por la respetable ancianidad de las películas", fue la respuesta.

#### MONZON Y SUSANA GIMENEZ

Llegan noticias de Roma en donde está filmando el campeón mundial Carlos Monzón con su inseparable Susana Giménez. Al parecer las relaciones entre ambos no son las mejores y se dice que la Giménez retornaría sola a Buenos Aires para de aquí viajar a Caracas en donde presentaría la obra teatral "Las mariposas son libres", con la cual logró un gran éxito hace varios años.

#### EL DIA Piden que el Gobierno Argentino Respete los Derechos Humanos

(IPS y AFP)

ROMA, 23 de septiembre. tar los derechos civiles y de: Los 19 parlamentarios so

mocráticos abolidos en mar cialistas en una nota distrizo, ha sido hecho ayer en Es- buida a los miembros del trasburgo, Francia, a todas Consejo de Europa, subrayan Un llamado para que se efec- las organizaciones democrátir su preocupación por la suertúen presiones a fin de oblicas y a la opinión pública, te de los prisioneros polítigar a la junta militar que go- por parlamentarios socialis-bierna la Argentina a respe- tas del Consejo de Europa.

cos en Argentina y de los refugiados políticos llegados de otros países de América Latina que actualmente no gozan del derecho de asilo.

Las declaraciones de los

parlamentarios socialistas del Consejo de Europa concluyen subrayando la necesidad de

que sea hecho todo lo posi-ble para ayudar a las fuerzas democráticas argentinas y para combatir la represión

fascista.

#### EXCELSIOR En Argentina Niegan Toda Posibilidad de un Aumento de Salarios Antes de fin de año

BUENOS AIRES, 23 de septiembre. (Latín)—El ministro de Economía, José Alfre-

do Martinez de Hoz, negó toda posibilidad de que haya un aumento de salarios a los

trabajadores antes de fines del corriente año, y descartó un eventual rebrote inflacionario, en un discurso trans-mitido por radio y televisión

a todo el país.

Afirmó que si el gobierno otorga un nuevo aumento de los salarios "seria incurrir en prácticas engañosas de aumentar los salarios nomina-les, cuando la economía no está en condiciones de absorberlos sin producir una espiral inflacionaria".

El gobierno militar otorgó un aumento de sueldos del 12 por ciento a partir del primero de septiembre, pero simultaneamente se reduje-ron los precios de los combustibles y articulos esencia-les de la canasta familiar, en porcentajes que llegaron has-

El primer descontento de rante 96 horas. El gobierno resolvió ese problema con una drástica ley que sanciona con varios años de prisión a los instigadores de paros y huelgas.

La situación en la industria automotriz se normalizó.

**BOMBAZOS EN UNA COMISARIA** Mientras, en Buenos Aires,

la Policía Federal Argentina fue objeto hoy de un nuevo atentado que causó heridas a dos suboficiales, según indicaron fuentes responsables.

Varios guerrilleros, desde la terraza de un edificio lindero, lanzaron granadas dentro de una comisaría del casco céntrico, a mil 500 metros del palacio gubernamental.

Los autores del atentado lograron huir, a pesar del am-plio operativo montado por las autoridades.

#### ULTI MAS NOTICIAS Mil Muertes Violentas, en Argentina, en 1976

tiembre (AP).-Las autoridades informaron hoy que una pareja de guerrilleros y un sargento del ejército murieron en dos tiroteos, elevando a por lo menos 1,000 el número de victimas de este año por la ola de violencia politica.

No existe una cifra oficial dei gobierno sobre las victimas por lo que la mayoría de loz órganos de prensa lleva su propia cuenta.

Más de la mitad de los muertos son terroristas de izquierda y el resto de seguridad, empresarios, trabajadores, sacerdotes, periodistas, universitarios o simplemente personas alcanzados por la explosión de bombas o sorprendidas en medio de tiroteos.

Alrededor de 806 personas murieron desde el 24 de marzo pasado en que un incuentro golpe militar depuso a la presidenta Isabel Perón, quien se encuentra alojada en una residencia al sur del país.

Los muertos el año pasado fueron 900.

El ejército dijo que soldados dieron muerte a una gue-rillera que, junto con una com-

BUENOS AIRES, 24 de sep | pañera que huyó, atacó a balazos a una patrulla que in-tentaba allanar su domicilio Córdoba, a 750 kilómetros al

> Horas después la misma patrulla realizo un procedimien | ta el 40 por ciento. to en una casa cercana, siendo recibidos a balazos. El ejér los trabajadores por lo que cito dijo que en esa acción consideraron "insuficiente remurieron el sargento Rosario
> Tejeda y un guerrillero, César Argüello. Un suboficial resultó herido.
>
> ajuste" surgió en la industria automotriz, en la que cerca de 10,000 obreros paralizaron sus actividades duresultó herido.

EXCEUSIOR

#### Lanzan una Granada Contra una Comisaría de Buenos Aires; dos Policías y Tres Civiles Heridos

BUENOS AIRES, 23 de septiembre (AP, AFP y Latin.)—Un grupo de guerrilleros atacó una comisaría en pleno centro de la capital argentina; arrojaron una granada a su interior desde que edificio vecino. Por lo mentos dos agentes piliciales y tres civiles resultaron heritos.

la policia en los últimos cuatro meses. El 18 de junio, una joven de 18 años —integrante de la organización clandestina "Montoneros"— mató al Jefe de la Policia Federal, general Cesario Cardos, con una bomba de tiempo que ocultó bajo su cama. El 2 de julio, los "Montone-

El atentado fue perpetrado poco después de mediodía; dos desconocidos lanzation el aftefacto explosivo desde un edificio contiguo al Ibcal policial, que está en el barrio de San Telmo, a sólo diez cuadras de 18 casa de gebierro.

La granad estalló en uno de los patios interiores de la dependencia le seguridad. Varias person ——entre políticas y civiles—fueron retirados en ambulancias. Las fuentes policiales dijeron que solo estalló una granada, peno la gunos testigos dileron beber escuchado varias explosiones.

mosiones. El de hoy es el cuarto atentado guerrillero contra tro meses. El 18 de junio, una joven de 18 años —integrante de la organización clandestina "Montoneros"—mató al Jefe de la Policia Federal, general Cestrio Cardozo, con una bomba de tiempo que ocultó baio su cama. El 2 de julio, los "Montoneros" hicieron cutallar un explosivo en el comedor de Saguridad Federal, donde una veintena de policias encontraron la muerte. El 12 del actual, también, los "Montoneros" hicieron estallar explosivos junto a un autobús que conducia fuerzas de seguridad. Once policías murieron y una veintena resultaron heridos.

Entretanto, en el clima de rolencia cotidiano que asuela país, dos guerrilleros "Montoneros" fueron muertos por tropas militares cuando repartian volantes de la organización cerca de una planta automotriz, que la empresa F'at tiene en Córdola. Mientras que un presunto insurgente se suicidó cuando fuerzas militares v policiales allanaron una finca, también en la ciudad de Córdoba

En otro nivel, el de la economia, el ministro del ramo José Martinez de Hoz, pidió anoche a los obreros y empresarios, colaboración para el austero plan que aplica para hacer frente a la crisis.

A seguró que no habrá un

A seguró que no habrá un brote inflacionario, pero fue categórico en afirmo que no se pueden dar nuevos aumentos salariales.

mentos salariales.
Expresó que tales incrementos preducirían inflación y reclamó la compresión de obreros y empresarios. A los trabajadores les solicitó mayor producción y a los empresarios que no especulen

#### EXCELSIOR

#### Foro de EXCELSIOR

#### Mal Trato a Uruguayos en Argentina

SR. Director: Los abajo firmantes, estudiantes y profesores mexicanos, indignados ante la situación que les toca vivir en Argentina a los patriotas y revolucionarios latinoamericanos sobre los cuales se practican las más crueles prisiones, torturas y asesinatos y, conociendo la positiva trayectoria seguida en la sección FORO DE EXCELSIOR, pedimos se incluya en ésta la siguiente denuncia, cometida en contra de ciudadanos uruguayos en la patria del li-

siguente denuncia, cometida en contra de ciudadanos uruguayos en la patria del libertador, general José de San Martín.

El 17 de septiembre pasado se cumple un año de la arbitraria detención del patriota y dirigente político uruguayo Mario Isidoro Echenique San Pedro y sus hermanos Eden Echenique y Antonio Echenique. Su detención en la República Argentina se produjo a raiz de la coordinación existente entre los servicios represivos de los regimenes que imperan en el cono sur de Latinoamérica, cuyo objetivo es tratar de impedir la lucha liberadora antifascista y antimperialista de los pueblos de esos países. Hasta hoy, se ha lanzado una gran campaña internacional (como puede demostrarse en la información atijunta a esta denuncia) para lograr su liberación y salida a país seguro de Mario Echenique y sus hermanos, y en defensa de todos los presos latinoamericanos. La situación de Mario Echenique es sumamente grave pues, su condición de secretario político de una organización revolucionario, el Partido Comunista Revolucionario de Uruguay, lo pone en peligro de perder su vida, ya sea por el camino de la deportación al Uruguay, o por el asesinato en la Argentina. Llamamos a la solidaridad con el compañero Echenique y a la denuncia hacia el gobierno argentino, todas las organizaciones y personajes de-

mocráticos, para lograr la libertad de este patriota latinoamericano.

Por otro lado, tenemos conoclmiento de la desaparición en Buenos Aires de las siguientes personas uruguayas, secuestradas por policias vestidos de civil, entre el 12 y el 15 de Julio: Raúl Altuna, Margarita Michelini de Altuna (hija de Zelmar Michelini): Alicia Alarcón, Elena de Andrés, Laura Anzalone y su hijo de dos años. Eduardo Dean, José Félix Díaz (esposo de Maria Quintero, compañera que recientemente fue violentamente sacada de la embajada de Venezuela en Montevideo); León Duarte Luján, dirigente obrevo; Ana Salvo de Espiga, Victor Libianski, Asilo Maseiro, Sara Méndez y su hijo de 20 dias; Antonio Riquelo, Raquel Nogeira Paullier de Rodríguez Larreta, Enrique Ridríguez Larreta, Inés Cuadros de Strauch y Mónica Platero. Que se unen a un gran número de uruguayos residentes en Argentina desaparecidos anteriormente, tales como: Gerardo Gatti, Manuel Liberoff, Ary Cabrera, Hugo Méndez, etc.

Asi, por medio de su consideración al incluir la presente denuncia, EXIGIMOS AL

#### GOBIERNO ARGENTINO:

 El respeto del derecho de asilo y protección del Estado a los patriotas latinoamericanos que se encuentren en su país.

ricanos que se encuentren en su pais.

2) La libertad inmediata con la salida de su pais a sitios seguros, de decenas de latinoamericanos que sin delito probado se encuentran en las cárceles argentinas.

3) La libertad inmediata, dejandolo salir de Argentina hacia el país que le ofrezca garantia, de Mario Isidoro Echenique San Pedro y sus hermanos, que se les proteja su vida amenazada y que no se les deporte a Uruguay.

les deporte a Uruguay. Atentamente: Taller Integral de Estudios atinoamericanos. Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de México. UNAM.

Jorge Calderón (Coordinador del TTELA, Axel Didriksson (ayudante de profesor del TIELA) y otras 29 firmas,

#### EL "PLAN FENIX II" SIGUE SU MARCHA

En esta calumna ha aludido ya. en más de una oportunidad, a lo que algunos comentaristas de la política latinoamericana denominan "Pian Fénix (o Phoenix) H". El nombre sirve para designar a un vasto programa de exterminio físico —inspirado en el rritorio "no amigo". en Roma que la CIA diseñó para Vietnam en la década pasada- de dirigentes y militantes políticos opositores a los regimenes militares Estado conosureño interesado en "liberarse" fascistizantes del Cono Sur. El "Plan Fénix" de ciertos enemigos políticos fastidiosos por por cierto, para ganar la guerra. Pero la eli- tas. Así fue como en la misma Buenos Aiminación de varios miles de líderes y cua- res donde había caído Prats, tuvieron lugar dros medios vietnamitas opuestos a la inter- en junio de este año los secuestros y asesi-(el blanco de la operación incluía tanto a mar Michelini, ex senador y ex ministro procomunistas como a nacionales y otras fuer venía del Partido Colorado (Batilista), una zas) significa todavía hoy un pesado lastre de las dos fuerzas políticas tradicionales de para la reconstrucción de ese país.

En los países del extremo austral de América Latina se está procediendo a una ope- Partido Nacional ("Blanco"), la otra gran ración del mismo género, de la que Buenos corriente histórica uruguaya, y respondía al Aires se ha convertido en escenario privile- liderazgo de un hombre que, como Wilson giado. Allí han caído ya, a manos de los Ferreira Aldunate, puede rotularse típicagrupos parapoliciales y paramilitares locales mente como centrista. Por lo demás, en esa (o de "comandos" llegados desde los países misma ocasión se trato también de secues (de "comandos" llegados desde los países trar al propio Ferreira, que pudo eludir la vecinos), centenares de chilenos, uruguayos trar al propio Ferreira, que pudo eludir la bolivianos y paraguayos que desde el evilio trampa y huir —bajo protección diplomática bolivianos y paraguayos que desde el exilio desarrollaban actividades opositoras a los 1971 el candidato presidencial más votado regimenes militares instalados en sus nacio- en Uruguay, reside ahora en Estados Unines de origen. Se trata, en algunos casos, de dos, ¿Por qué se trató de matarlo? No capersonajes prominentes, con una trayectoria ben dudas: porque, al igual que Michelini y política de primer plano. En otros, son mili Gutiérrez Ruiz, trabajaba activamente por tantes desconocidos, cuyos nombres a veces la unión de las fuerzas democráticas urugua. la prensa ni siquiera reproduce. Pero siguen yas, Y sobre todo porque, por no ser un cayendo, uno a uno, en el marco de una líder de izquierda, tiene posibilidades de operación que resulta ya demasiado prolon- atraer a la oposición a fuerzas antiguberna. gada e implacable como para que se pueda nentales que, sin embargo, no estarían disdejar de atribuirla a un programa concerta. ouestas a sumar sus fuerzas a un frente o do y riguroso de exterminio.

litares conosureños por liquidar —a cual- rres, ex presidente de Bolivia, se explica por quier precio--- focos guerrilleros que podrían el mismo tipo de razonamiento: la personadie: sólo en la propia Argentina (donde, por gonizar, representaba un factor de atracción las únicas víctimas del terrorismo derechis- mún denominador de su hostilidad al régita) está en curso una lucha armada contra men dictatorial y ultraderechista de Bánzer. el gobierno castrense. En los demás países de la región, por distintos motivos, no se rrillera urbana o rural de importancia

Tal es el caso, por ejemplo, del general a balazos. Carlos Prats, un hombre que nadie podía catologar como izquierdista pero que estaba considerado —por su condición de militar legalista, demócrata, abierto a las ideas pro- lier, un hombre de izquierda (era afiliado al gresistas-- como un posible polo de conver- Partido Socialista) que, sin embargo, nadie gencia de las distintas fuerzas adversas a podría calificar de "extremista". Su origen, la Junta presidida por Pinochet. Cuando lo su carrera y su estilo personal lo definen ametrallaron (junto con su esposa), Prats no como un típico moderado. Funcionario interen sentido estricto: trabajaba en una empre- Washington después, y luego ministro de sa industrial privada y estaba escribiendo Relaciones Exteriores del gobierno de Allensimultaneamente sus memorias. Pero era, a de. Letelier era un diplomático en el sentido futuro, un enemigo temible para los milita, más estricto de la palabra: un hombre de res de Santiago. Estos consiguieron evitar, mas estricto de la paraora: un nomore de primero, que Prats viajara a Europa, donde diálogo, de negociación. Tenía, además, exprimero, que Prats viajara a Europa, donde estaría más seguro. Y luego lo eliminaron a celentes contactos en los Estados Unidos. balazos. El gobierno de Isabel Perón dejó donde se le hacía objeto —incluso por paroperar a los asesinos de la DINA con toda te de ciertos círculos gubernamentales o litranquilidad. Un "trabajo" fácil.

mando baleo en Roma, el año pasado, al influir —y que influía— para que los norlíder democrata cristiano chileno Bernardo teamericanos tomen cada vez más distancia Leighton y a su esposa. Ambos sobrevivie- con respecto al régimen que Washington ron milagrosamente al atentado (él con una contribuyó a instalar en Chile. La razón de bala en la cabeza, ella con otra en la co- su asesinato, pues, parece bastante clara. lumna vertebral), pero heridos gravemente. La pregunta era: ¿por qué Leighton? La res. puesta resulta muy sencilla: Porque ese veterano político de la DC, opuesto al régimen NA? ¿Allendistas prestigiosos como Clodopinochetista, enemigo jurado de todo tipo miro Almeyda? ¿Demócrata-cristianos oposide dictaduras, partidario infatigable del dia.. tores como el propio Leighton, como Renán lo (sus amigos lo apodaban, desde hacía Fuentealba, como Tomic, como Gabriel Val-años, "el hermano Bernardo") y respetado dés? Quizá todos ellos. Está visto, en todo por todos los chilenos (incluso quienes mi- caso, que los ejecutores del "Plan Fénix lalitan en filas partidarias distintas de las su-tinoamericano" no se detienen ante ninguna yas), se había convertido en un "puente" imitera

entre los sectores demócrata.cristianos antipinochetistas y la Unidad Popular, Leighton era un nexo entre la izquierda y el centro (y quizas hasta con ciertos grupos conservadores pero asqueados de la Junta y partidarios de un regreso a formas democráticas de convivencia). De ahí que resultara tan peligroso. Y de ahí que los asesinos se arriesgaran a operar por primera vez en te-

Pero Pinochet no es el único iefe de original no les servió a los norteamericanos, su idoneidad para sumar fuerzas antifascis. vención de los Estados Unidos en Indochina natos de dos parlamentarios uruguayos, Zelsu país. Héctor Gutiérrez Ruiz, presidente de la Cámara de Diputados hasta que Bor. daberry disolvió el congreso, militaba en el coalición de signo sólo izquierdista.

¿Se trata acaso de un esfuerzo de los mi- El asesinato del general Juan José Toextenderse más adelante y amenazar sus re· lidad de este militar nacionalista, radicalizagímenes? Esta explicación no convence a na. do por el propio proceso que le tocó protalo demás, la guerrilla y su periferia no son para grupos políticos diversos pero con el co-

De algún modo, aunque corresponde a registra actualmente ninguna actividad gue- fenómenos de otro carácter, hay que recordar también otros dos atentados cometidos Cuando se repasa la lista de víctimas de en el exterior, ambos en París. El primero este tipo de atentados, llama la atención, en causó a fines de 1974 la muerte del coronel cambio, que varias de las más notorias sean Ramón Trabal, agregado militar uruguayo en personajes políticos que no se ubican por París. El segundo, este año, la del general cierto en la extrema izquierda, y a veces ni boliviano Zenteno Anaya, también agregado siquiera en la izquierda, pero que represen militar en la capital francesa. Ambos eran tàn un peligro para las dictaduras de sus países por su capacidad —real o potencial— que estaban en conflicto con él y que se supara reunir o aglutinar a vastos sectores de ponía que podían aliarse con fuerzas "externas" para combatirlo. A ambos los mataron

Ahora ha sido asesinado Orlando Letenacional durante afios, embajador chileno es gados al gobierno- de reiteradas demostra-Fue por razones analogas que otro co. ciones de respeto. Era un hombre que podía

¿Quiénes más están en la lista de la DI-

#### EL DÍA

#### Niegan el Acceso a su País a un Ciudadano Argentino

En documentos enviados a esta redacción, el ciudadano argentino Mario Jaime Kestelboim relata que estando de visita, en calidad de turista, en nuestro país, fue enterado de que las autoridades militares de su país emitieron una resolución por la que se le impide regresar a la Argentina.

Mario Jaime Kestelboim, fue director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, y explica en los documentos que esta resolución le hizo solicitar asilo político en México con fecha de ayer; asilo que pide se haga extensivo a su hijo de 11 meses de edad Juan César Kestelboim.

# Fueron Avistados Restos del Avión Argentino que Cayó en la Antártida

BHENOS AIRES, 23 de sep bembre. (AFP) — Un avión: Neptune de la marina de gue rra, argentina se estrello en la Antártica y murieron sus; once ocupantes, un periodista entre ellos

ta entre ellos.
Esta tarde, el comando de operaciones navales confirmo que los restos del aparto fueron avistados desde el aire, sobre la ladera del monte Barnardn, en la isla Livington.

Se observator partes del timón con los colores argentinos, pero no hay señales de vida

El Neptune se extravió el 15 del presente, mientras realizaba un vuelo de reconocimiento sobre los glaciales. Llevaba 10 tripulantes —cuano oficiales y seis suboficiales de la marina, y el periodista Alfredo Rivarola.

#### EXCEUSIOR

#### Localizan un Avión Argentino Perdido el día 15

BAHIA BLANCA, Argentina, 23 de septiembre (Latin). Fuentes castrenses informaron hoy aquí que los restos de un avión de la Armada argentina, perdido el pasado día 15, con once personas a bordo, fueron avistados en la isla "Livingston", en la zona Antártica, a 900 kilómetros al sur de Tierra del Fuego. El informe extraoficial señaló que los tripulantes de un aparato "T-85" d'jeron haber distinguido entre los restos, los colores de la bandera argentina y un bote salvavidas.

EXCELSIOR

# EMAS DEL DIA

MIENTRAS los chamacos arrojan bombas contra una estación de policia y después huyen en un automóvil sin dejar huella el encargado de torear a los periodistas en el Mundial 78 en Argentina llegó a una conclusión: como desean acudir todos los periodistas del mundo y esto superaría el cupo que tienen los estadios en donde se efectuarán los juegos, ha decidido hacer una rigurosa selección de periodistas y de paleros de tele y radio. Se les concederá credencial solamente a las verdaderas estrellas de la literatura deportiva y a los connotados merolicos de tele, y, de esa manera, lo que ahora parece un abigarrado, confuso conglomerado anhelante, quedará reducido a un pequeño grupo selecto.

Cuatro o cinco.

EXCELSIOR



EXCELSIOR

# Argentina Aseguró a la FIFA que Dará Todas las Garantías en '78

ZURICH, Suiza, 23 de septiembre. (Reuter-Latin) Argentina aseguró a la Federación Internacional de Futbol Asociado (F. L. F. A.), que reunirá todas las garantias para brindar adecuadas y eficientes condiciones a la prensa durante la Copa Mundial de 1978, informó hoy aqui la entidad máxima.

"Los progresos en los preparativos serán venficados cuando una delegación de la F. I. F. A., visite Argentina a fines de noviembre", dijo la FIFA a través de un comunicado al concluir una visita a Zurich del gerente de prensa del Ente Autárquico Mundial 78

El comunicado de la F.J.F.A., consignó que el doctor Gerhardt y Courte se mostraron plenamente satisfechos con la información.

fechos con la información. El Comité Organizador de a Copa Mundial en la Argentina desechó categóricamente cualquier especulación en el sentido de que las instalaciones para la prensa no estarán listas a filempo, agregó el comunicado.

agregó el comunicado.

Uno de los máximos diligentes del Comité Organidador de la Copa Mundial de Tutbol de 1978 en este país viajará el sábado a Alematia Federal, donde tratará la contratación de seguros para las delegaciones extranjeras que participen en esa competencia, se informó hoy

El doctor Martin Noel, integrante del Comité Ejecution de la Federación Internacional de Futhol Asociado (F.I.F.A.), y miembro de la Comisión Organizadora del certamen, tiene previsto viatar en compañía de funcionarios de la Caja Nacional de Ahorro y Seguros y de la Asociación Argentina de Seguros.

En Alemania, se establederán contactos para la contratación y puesta en marcha de los seguros que cubrirán a las delegaciones extranjoras, una de las condiciones básicas que impone la F.I.F.A. en los torneos mundiales.

Si la cantidad de periodistas acreditados para el Camneonato Mundial de Futbol de 1978 a jugarse aqui supera todas las previsiones, se hará une rigurça selección, anunció a la prensa Rodolfo Jorge de Lorenzo, gerente de prensa, turismo y relaciones públicas del Ente Autárquico Mundial 78 (EAM 78).

De Lorenzo declaró que la entidad encargada de la organización e infraestructura económica y furistica del Campeonato Mundial, segural la política aplicada en México y en Alemania para las copas de 1970 y 1974.

"En Alemania, por ejemplo, los seis mil periodistas asistentes no pudieron presenciar todos los encuentros. Por lo tanto realizaremos una rigurosa selección. Respecto a los fotógrafos habrá 50 detrás de cada arco, no más de 80 en los laterales y algunas preferenciales en las tribunas", declaró De Lorenzo.

"Cada medio de prensa podrá venir con la cantidad de profesionales que necesite, con cada delegación habrá una persona que servirá (EAM-78), doctor Jorge de Lorenzo.

La FIFA, indicó que la entidad habia declarado establecido cuáles son sus exigencias en tal sentido durante dos dias de conversaciones con el doctor. De lorenzo

El funcionario argentino aseguró a René Courte, jefe de relaciones públicas de la FIFA, y al doctor Witred Gerhardt, vicepresidente del comité de prensa del organismo, que "Argentina reunirá todas las garantias para brindar una adecuada y eficiente organización en el aspecto informativo".

de intérprete", informó De Lorenzo.

La selección argentina de futbol derrotó en contundente actuación 6-0 al equipo Aldosivi de esta ciudad en un encuentro amistoso jugado anoche aquí.

El conjunto dirigido fécnicamente poi Césai Luis Menotti se prenara para enfrentar el mes próximo a Chile y Perú por las copas Carlos Dittborn y Mariscal Castilla, respectivamente.

El de anoche fue el primer partido que juega la selección sin sus ex astros fransferidos al exterior, entre ellos Mario Kempes, Héctor Scotta, Norberto Alonso y Marcelo Trobhiani. Pero sus e ven tu ales remplazantes cumplieron a la perfección y el equipo se constituyó en una fuerza compacta, con futbol bien jugado desde la zaga hasta la delantera.

Aldosivi es uno de los punteros de la zona "C" del campeonato nacional de primera división y está consuerado uno de los conjuntos más fuertes del interior del país. Sin embargo, anoche poco pudo hacer frente a una escuadra que desde el comienzo no dejó dudas de su superioridad con un juego orgánico y sólido.

Los tantos fueron señala-

sos en este orden:
Beltrán (8 minutos), Saldano (26), Beltrán (29), Bentoni (48), Sallano (6) y Luque (81)

Los equipos formaron asi: Selección Nacional: Gatti: Tarantini, Olguín, Mouzo y Carrascosa; Ardiles, Gallegos y Beltrán, Saldano, Luque y Bertoni.

Aldosivi: Riolfo; Hipolito, Stringa, Raimondi v Alvarez; Bello Meza, Diaz v Veira; Sotelo, Mústico v Zugasti.

#### EXCELSIOR

# El 30 de Noviembre Cierran el Estadio de River Plate

BUENOS AIRES, 23 de septiembre (Latin)....El estadio de River Plate cerrarà sus puertas el próximo 30 de noviembre y recién sera rehabilitado a principios de 1978, para permitir su ampliación con miras a la Copa Mundial de Futbol de ese año aquí, se anunció hoy.

año aqui, se anunció hoy.

Un vocere del Ente Autárquico Mundial 78 (EAM-78) declaró hoy a esta agencia que durante ese periodo se procederá a la construcción de nuevas tribunas, vestua rios, paleos de periodistas, sala de prensa y otras instalaciones de las que carece actualmente.

actuamente.

El estadio de River será el escenario central del tor neo con la disputa, entre otros, del partido inaugural el 10. de junio de 1978 y el final 21 dias después. Su capacidad actual es de 65,000 espectadores, pero con las ampliaciones esa cifra llegaria a unos 90,000.

Todo un sector de unos cien metros de largo que actualmenta es ocupado por

cien metros de largo que actualmente es ocupado por plateas, será destinado al palco de prensa, detalló el vocero y estará ubicado en la denominada tribuna "general Belgrano".

También se procederá a remover el campo de juego y bajarlo, de modo que los ocupantes de las actuales plateas bajas, cuyas primeras filas están casí a tas del suelo, tengên una visión más panorámica del juego.

panorámica del juego.
Además del de River, se implantarán modificacion es en los estadios de Vélez Sarsfield, también en esta capital y escenario de tres partidos, y de Rosario Central, una de las cuatro sub sedes dal campeonato.

# Incipiente Avance Económico en Argentina a Costa de los Pobres

#### "Ajustarse el Cinturón", Promesa Militar Cumplida

BUENOS AIRES, 24 de septiembre (UPI).— Sacrificios y la necesidad de "ajustarse el cinturón", fueron las dos únicas promesas inmediatas que recibieron los argentinos cuando las fuerzas armadas iniciaron hace 6 meses la gigantesca tarea de reconstruir la desquiciada economía del país.

No fueron promesas vacías. El nuevo gobierno pidió comprensión para su programa de austeridad dirigido a contener la inflación que había sido de más del 700 por ciento en los 12 meses previos, reducir la deuda externa de más de 10 mil millones de dólares y eliminar un déficit presupuestarlo estimado en unos 2 mil 200 millones de dólares.

Inmediatamente después del golpe del 24 de marzo que derrocó al gobierno de la presidenta María Estela Martínez de Perón, calificado de corrupto e ineficaz por sus críticos, la Junta Militar dejó sin efecto un régimen de control de precios que no daba resultados: Los precios de la mayor parte de los productos dieron un salto.

A diferencia del gobierno peronista, que contaba con sustento sindical, la Junta encabezada por el general Jorge Rafael Videla, comandante del ejército, no decretó aumentos de salarios para compensar los mayores costos. Los empleadores recibieron orden de mantener el nivel de los salarios y fueron prohibidas las huelgas.

El resultado fue que una población acostumbrada a ser la mejor alimentada en América Latina se encontró con que los alimentos básicos se lievaban la mayor parte del presupuesto famillar, dejando poco para ropa y otros articulos esenciales cuyos precios de todas maneras quedaban fuera de su alcance.

"Los próximos 6 meses serán muy difícites y probablemente no será sino hacia fines del año que comenzarán a materializarse los signos de recuperación económica", declaró el ministro de económia, José Alfredo Martínez de Hoz

La mayor parte de los argentinos pareció otorgar al gobierno el entendimiento que éste pedía. Fue un entendimiento señalado por la resignación y la esperanza de que la austeridad eventualmente produciría una mejoría.

"Ahora las cosas están realmente duras", comentó, por ejemplo, un empleado, padre de 2 hijos. "Los precios han subido tanto desde el golpe que apenas me alcanza el dinero, aun con mis 2 sueldos". El hombre trabaja para el Servicio de Corres y también como mensajero en una empresa, ganando el equivalente a 83 dótares mensuales. El sueldo de mensajero le alcanza para comprar un par de pantalones, una camisa y un par de zapatos. Señaló que ya no puede ir al cine o llevar a su familia a comer afuera.

¿Pero qué se puede hacer? Uno tiene que ajustarse a las circunstancias. No tengo otra elección. Pero creo que el gobierno está haciendo lo que debe y que las cosas mejorarán. Ciertamente, no podrían estar peor, añadió.

La idea para levantar los controles de precios fue estimular la producción, que fue severamente afectada por 3 años de gobierno peronista. La Junta también esperaba que la tasa de inflación se reducirla agudamente cuando los comerciantes vieran que vendian menos debido a la reducción del poder adquisitivo del público.

Esa doctrina tuvo efectos inmediatos. Los precios, que habían aumentado el 38 por ciento en marzo y el 35 en abril, se enfriaron en los 2 meses siguientes, aumentando el 13 por ciento en mayo y apenas el 2.8 en junio. El ritmo volvió a acelerarse ligeramente, sin embargo, con el 4.2 por ciento en julio y

el 5.5 en agosto. La tasa anual de Inflación para los primeros 8 meses del año. Es de alrededor del 230 por ciento.

La junta se vio obligada a decretar aumentos de salarios y beneficios familiares del 15 por ciento para todos los trabajadores desde el primero de septiembre, como compensación parcial por los efectos de la inflación, lo que debilitó el programa de austeridad.

#### LA DIVISA SE HA FORTALECIDO

Un símbolo típico de la enfermedad económica de Argentina durante el gobierno peronista fue el decadente valor del peso. Un dólar se cotizaba a 10 pesos cuando la presidenta Martínez de Perón asumió el gobierno. Cuando fue derrocada un dólar se cotizaba entre 300 y 400 pesos en el mercado negro.

Cuando el nuevo goblerno liberó las transacciones de cambio, la moneda norteamericana se estabilizó en alrededor de 250 pesos y se ha mantenido firme por meses.

La bolsa de valores de Buenos Aires también reflejó la nueva confianza en la economia, con gran volumen de transacciones y aumento en el valor de las acciones.

A pesar de los signos de una eventual recuperación económica, el país está sintiendo los efectos de la recesión calculada por el equipo económico para enfriar la inflación y crear saldos exportables de productos.

El desempleo es del 8.8 por ciento, según expertos económicos, sin contar con la "desocupación oculta" de miliares de empleados improductivos agregados al presupuesto del gobierno por los peronistas.

Los anuncios de reducción del número de empleados públicos en forma drástica no han tenido aún muchos resultados concretos. El total de casi 2 millones de burócratas ha sido reducido en sólo el 0.2 por ciento, según informaciones periodisticas.

La disminución de la demanda ha tenido un fuerte impacto en la industria automotriz. Las subsidiarias de Ford Motor Co., General Motors y Peugeot han tenido que reducir la semana laboral y recurrir a paralizaciones temporales debido a la acumulación de existencias de automóviles que no se podían vender.

La junta confía en obtener crédito internacional para robustecer la economía a corto plazo e inversiones extranjeras para restablecer su salud en el largo alcance.

Fuentes financieras indicaron que el ministro Martínez de Hoz ha redondeado entre 935 y 955 millones de dólares en créditos de bancos privados de Estados Unidos, Canadá, Europa y Japón, así como 200 millones del Fondo Monetario Internacional, para hacer frente a los compromisos de la deuda externa.

También ha sido anunciado un crédito de 115 millones de dólares del Banco Mundial para mejorar los servicios eléctricos de Buenos Aires, el primer préstamo que hace la institución a Argentina en 5 años.

La Junta ha sancionado, por otra parte, una nueva ley de inversiones extranjeras para eliminar los aspectos negativos de la legislación peronista previa, que había causado la sequia de esas inversiones. Como primer paso en la atracción de inversores, el gobierno resolvió un pleito con subsidiarias de ITT y Siemens sobre provisión de equipos telefónicos, acordando llenar un contrato y cancelando la nacionalización de ambas subsidiarias que había sido ordenada por la viuda de Perón.

# Argentina Producirá Harina de Carne

- Solución al Problema Alimentario Mundial
- Sintético, Pero con Alto Poder Nutritivo

BUENOS AIRES, 24 de septiembre (EFE).— Una harina de carne de alto valor nutritivo y reducido costo, que contribuirá a solucionar problemas alimentarios en el mundo entero, se producirá en Argentina.

La información fue suministrada anoche en Buenos Aires por la Junta Nacional de Carnes (CAP), organismo oficial dependiente de la Subsecretaría de Ganadería, en el cual se firmó un convenio para estudiar las características de su industrialización.

La elaboración de ese producto en gran escala dependerá de los resultados de un estudio económico que realizarán Emilio y Mariano Etchegaray, creadores de una tecnología de deshidratación de carnes en base a la utilización del tejido muscular de reses vacunas.

La posibilidad de fabricar el nuevo producto, a niveles comerciales, surgió de una investigación efectuada por una comisión asesora en material nutricional, de la Secretaría de Agricultura y Ganadería, integrada, entre otros, por Luis Leloir (Premio Nobel de Medicina).

El convenio suscrito hoy aquí establece la elaboración de 500 kilogramos de carne deshidratada, en un plazo de 2 meses, y con un detallado estudio de costos. De acuerdo con los resultados CAP analizará las posibilidades comerciales de la harina proteica en el campo de la industria alimentaria.

#### SU COSTO SERA REDUCIDO

El producto obtenido por Emilio y

Mariano Etchegaray, mediante un proceso especial tras la cocción de la carne a temperaturas moderadas, es una harina de granulado grueso, compuesta por un 87 por ciento de proteínas, de 4 a 5 por ciento de materias grasas, un 4 de humedad y un 2.7 de cenizas. La harina no conserva ni el sabor ni el olor de la carne vacuna, por lo cual es ideal para su combinación con otro tipo de alimentos.

En cuanto al costo se estima reducido, ya que en la elaboración no se utilizan los cortes especiales. Los investigadores trabajaron sobre una media res de "vaca conserva, categoría 6" y procesando 59 kilos de tejido muscular (sin grasa ni huesos) obtuvieron 11.8 kilogramos de harina deshidratada.

Fácil conservación, prescindencia de envases y economía de transporte son las características más relevantes del nuevo alimento, al margen del alto valor nutritivo derivado de su composición proteica casi pura.

La información suministrada señala que "de la mezcla de ese producto con harinas de origen vegetal podrán resultar alimentos preparados o semipreparados cuyo consumo tendría el valor nutritivo equivalente al que resulta de la variada dieta habitual en las zonas desarrolladas del mundo".

Con estas ventajas el producto podría ser utilizado para reforzar algunos componentes de la dieta de la población nacional y para ser incluido en alimentos susceptibles de ser exportados a países con problemas de escasez proteica en la nutrición de sus habitantes.

#### Borges

# Intelectuales y Pueblo

#### POR ALFONSO MARTINEZ ENCISO

Santiago de Chile: "Para mi es un honor inme recido el ser recibido por usted señor Presidente" dijo Jorge Luis Borges al general Pinochet. En otra parte de la misma comunicación se puede leer cómo el escritor afirma que: "en Argentina, Chile y Uruguay se están salvando la libertad y el orden".

No cabe duda que son interesantes declaraciones de un "ilustre" hombre de letras latinoamericano. No pretendemos hacer una discusión, que por otra parte no vale la pena, de la veracidad o falacia de estas afirmaciones; unicamente es nuestra intención hacer resaltar cómo este tipo de pensamientos refleja, en gran medida, la situación de divorcio que existe entre algunos — ¿bastantes? — artistas y sus pueblos.

NOS muestran de esta forma cómo el arte y la cultura. en nuestras sociedades, constituyen profesiones propias de élites, ajenas a las necesidades e inquietudes populares. El artista, concebido como una casta superior defensora de los intereses ideológicos y económicos de las clases dirigentes, que explotan a sus pueblos.

Está muy extendida, entre amplios sectores de nuestra intelectualidad, la preferencia por la forma; es el esteticismo una muestra suprema de la creación artística y de esta manera, se concede la entrada al Olimpo a personajes como el propio Borges o Ezra Pound, aunque hayan servido, en un momento dado, a los peores intereses de la humanidad.

No aspiramos ¡líbrenos Dios!, a cuestionar el academicismo o la forma como expresión que le da cuerpo y contenido a la manifestación artística, porque eso seria caer en el gravísimo pecado del artesanismo, que tan furibundamente ha sido combatido por los representantes de la creación pura, pero sí nos proponemos dejar bien claro el manipuleo que se hace de esta corriente en beneficio de las clases dominantes. El instrumento usado es sencillo y claro: la libertad; en aras de este concepto, dogma de las "estructuras democráticas", el artista y el intelectual deben ser dejados y aún alentados para que su lúcida inteligencia nos ilumine con sus distintas manifestaciones.

concepción, se refiere al medio en el que se forma y alienta a los artistas, pues solamente hasta hace poco tiempo, los canales de estímulos y auxilio de que ellos disponían, le vedaban a cualquier reconocimiento a los disidentes, pues era necesario reafirmar que un arte que se compromete no es arte. Baste recordar cuántos años tardó el gran Pablo Neruda en recibir el Premio Nobel.

Hemos avanzado, indudablemente. Hoy un Gabriel García Márquez o un Mario Vargas Llosa, son ampliamente reconocidos, a pesar de sus ideas políticas contrarias al statu quo sin embargo, no dejarán de tener amplia repercusión en todo el mundo las palabras de Borges, confundiendo a enormes sectores que se encuentran despolitizados y por lo mismo, manejados por los intereses de los grandes centros capitalistas de poder, que apoyan a las dictaduras nativas de tipo fascista.

Es por esto importante, que ante esta situación nuestros artistas: intelectuales que se preocupan no sólo por la forma, sino por un compromiso con los auténticos intereses de sus pueblos, se manifiesten y contribuyan a modificar esa falsa imagen que se quiere crear de las dictaduras que defienden la libertad y el orden.

#### **Teatro**

# Hablemos a Calzón Quitado (I)

#### Por WILBERTO CANTON

Pocas muestras del teatro argentino vemos en México, pero esas pocas bastan para preguntarnos por qué nuestros empresarios se empeñan en mirar solamente hacia Nueva York, Paris y Madrid, cuando tan excelentes obras se producen en Buenos Aires, un centro teatral de primera importancia y con autores de los cuales (como dijo Wilde de los norteamericanos con respecto a los ingleses) sólo nos separa el idioma, pero nos unen la tradición histórica, la sicología y los pro-

Claro que estamos pensando en las obras que hemos

visto en México, en años recientes como "Los prójimos", "La valija", "La fiaca"; pero para los empresarios que de-seen un teatro más comercial, "de bulevar" o vodevilesco, también hay un repertorio amplio y variado, susceptible de interesarles.

Nos sugiere la reflexión anterior el estreno de "Hable-mos a calzón quitado", una obra de la que se había hablado mucho por el éxito que obtuvo en su estreno, hace cierto tiempo, en Argentina, posteriorm en te en algunos países de América Latina, y ahora en Madrid —de donde no será dificil que salte, traducida a otras canitales en ducida, a otras capitales europeas, como ha ocurrido con

las piezas de Cuzzani o de Dragun (notables dramaturgos argentinos ambos, el segundo actualmente radicado en Jalapa).

Hay que hacer a un lado el titulo provocativo de la obra: nadie en ella llega a quitarse el calzón, como se ha visto que ocurre en otras; nadie muestra lo que antes se llamaba "sus vergüenzas" A lo más, un actor queda en ropa interior y otro saca una toalla (bien drapeada, como ia modelito de alta costura). Hablemos a laizon quitario. es decir, sin ambages, con to na franqueza, tel como el auoc. Guillermo Gemile, quisairigirse a su público ¿Para decirie que!

Según la nota que el mismo escribio para el programa. obra es mostrar la castración que produce en el hombre la imagen distorsionada de si mismo, que procina alcan-zar ... Pero id esta idea, ni las obras que a continuación expresa, nos aparecen muy daras en la puesta en escena calizada en México por el director, también argentino. Gerald Huillier

Gentile creyo escribir and obra política; quizás obsesio-nado por la situación dificil que vive su pais (y casi todos los países del ren n do, en nuestros dias), puso en escena tres personajes que él mismo designa como "el hombre primario", "el cam-bio" y "el mundo alienado"

Quiso crear (res símbolos: pero logró mucho más: tres seres vivos, tres inquietantes personajes dramaticos, tres riaturas de la escena desti nadas a perdurar más alia de la circumstancia a que el autor quiso reducicias.

"Hablemos a calzon quita puede verse como una barábola sobre el antor ejemplificada en uno de los amores más desinteresados. al paternal), el amor que por su misma verdad y mondura se convierte en tiránica, opresivo y deformante: porque a orto o largo plazo, todo amor daña a la persona amada, la limita, la encadena o la de-

O bien como el drama de: idealista que, enfrentado a la realidad, ve quebrarse una a una las fórmulas en las que creyó; y al final del proceso de cambios y transformacio-nes que predica, no deja un mundo más feliz y armónico. sino por el contrario, mayor desdicha de la que encontró al llegar a él,

Pero sobre todo, el arana del hombre que descabre que ser libre es quedar solo, que al salir de la jaula opresora. pero también protectora de la familia y de un cierto tipo de sociedad y relaciones prestablecidas, no ha de encon-trar sino el vacio. Atrás de mundo de sueños de la infania, después del cúmulo de encuentros y descubrimientos de la juventud, cae la tristeza, el abandono y la responsabilidad de la madurez.

Esta hermosa obra - más filosófica o sicológica que po litica, nos parece— se nos presenta en una excelente versión de Iván Denegri, que supo conservar toda la tensa emoción del diálogo, su fluidez y su emoción, librándolo de cualquier giro que pudiera herir la sensibilidad del espectador nacional, y sustituyendo las alusiones directas a la historia y a la realidad argentinas por otras equiva-lentes y muy bien seleccio-nadas, referentes a México.

Sobre la interpretación, hablaremos mañana.

## Estrenarán en París una Obra de Autora Argentina

PARIS, 24 de septiembre (AFP) - Una versión francesa de la obra teatral El Campo, de la escritora argentina Griselda Gambaro, con una puesta en escena de su compatriota Jaime Jaimes, se presentará el próximo martes en Paris.

La obra, traducida al francés por Laure Bataillon con el título de A la campagne, se ofrecerá al público, desde el 28 de este mes hasta el 31 de octubre proximo según informó la dirección del TEP (teatro del Este Parisiense).

El reparto de El campo contará con el concurso de Jean-Luc Moreau, ex actor titular de la comedia francesa, Pierre Arditi, Maud Bayer y Georges Beuvilliers.

Al comentar la obra de la autora argentina que se presentará en el TEP, su traductora señalo que se le pueden aplicar las palabras de Bertolt Brecht sobre las consecuencias del nazismo, según las cuales "la bestia se conserva con vida en todos"

Jaime Jaimes, ejercitó otras actividades teatrales en Bue-

nos Aires, Venezuela Francia y España.

En Francia puso en escena obras de autores clásicos y modernos tales como Moliere, Labiche, Pirandello, Neveux, Montherland, Superville, Anouilh y Audibert.

DIARIO DE MEXICO

# BUENOS A gobierno argenti relaciones diplom que en ese país es judiciales para calificadas fuente. Las fuentes fue anoche un sorpre relacionado con CALLA CA

ministro de Relaciones Exteriores, César Guzzetti, con el embajador en México, Francisco Molina Salas.

Francisco Molina Salas.

El comunicado dice que durante la entrevista 'fue nalizado el conjunto de relaciones con ese país.

relaciones con ese país.

No indicó la indole del análisis, pero allegados a la cancillería se falaron que no es habitual que en los casos ordinarios, en que los embajadores tratan asuntos de utina con el canciller, se informe de tales audiencias en un comunicado de esa naturaleza.

Los mismos observadores ceralaron que el embajador lorina Salas, está en Buenos Aires desde mediados de agosto, hace ya unos 45 días, un término considerado como "excesivo" a los lla considerado como rutina.

Por su parte, el embajador de México, Roque González Salazar, viajó a su país a mediados de junio.

Las fuente dijeron que una de las situaciones de anormalidad que pueden compromèter seriamente las relaciones entre los dos países sería la aparente actividad

The same of the property of the same of th

México, consideradas perjudiciales para Argentina.

Señalaron que entre esas actividades había algunas de 'directo y neto corte subversivo".

Cuando los militares asumieron el poder, el 24 de marzo, los adictos al gobierno peronista buscaron asilo en México, entre ellos el líder sindical Casildo Herreras, acusado de delitos comunes y contra la nación argentina.

Asimismo, en la embajada de México en Buenos Aires, se hallan asilados desde poco después del golpe de Estado, el ex presidente Héctor Campora y un número no determinado de dirigentes izquierdistas cuya directa vinculación con la guerrilla fue notoria, añadieron los informantes.

El canciller mexicano, Alfonso García Robles, declaró en mayo que en la embajada de Buenos Aires, se hallaban Cámpora y otros asilados, cuyo número e identidad no dio a conocer.

No hubo en ningún momento noticias de que estos hubieran obtenido salvacon ducto para salir del país.

La embajada de México no hizo ningún comentario sobre

at paring wint.

# Habla de Congelar las Relaciones

BUENOS AIRES, septiembre 25 (UPI).— El gobierno argentino puede llegar a "congelar" sus relaciones diplomáticas con México, si se comprueba que en ese país se alientan o toleran acciones perjudiciales para Argentina, según revelaron hoy calificadas fuentes gubernamentales.

Las fuentes fueron consultadas luego de conocerse anoche un sorpresivo comunicado de la cancilleria relacionado con una reunión que mantuvo el

(Pasa a la Página 10)

#### **HECHOS AGOREROS**

Por María Luisa MENDOZA

echos terribles adentro configura la catástrofe, se van apostrofando casi en un cierto silencio de maldad, como cortaduras de yugular en el sueño, como asfixia que sufriérase en un caer de lo alto sin ruido. Primero fue el vértice infeliz, sin importancia, tal vez sólo un parpadeo, de la agresión a mano libre, injurias, faltas a la moral de la elegancia, del buen gusto, de la bondad del alma, de la elemental educación, siguiera, de parte de celebérrima cantante, famosa por sus desgarramientos orales, en la persona de una aduanera -que no Rousseau- insistente ingenua y desapercibida en cumplir con su deber de revisora aeropuertal. La cantatriz interpretó en el mejor estilo tequilero la escena del machismo en el género de las damas -tarde, moda y nochemientras, a Dios rogando no ser jamás víctima del masiosare en sus velices de parte de una extranjera, "de una chilena", le pegaba a la empleada con ímpetu de nokaut, guantones y trompadas.

La segunda alborada sin orden cronológico, para mí fueron las declaraciones ingratas, una y otra vez, provenientes del escritor de escritores, rey de reyes, en torno al sátrapa Pinochet y la sangridad derramada, del mucho honor que consideraba inmerecido, Jorge Luis Borges, al verse ante la presencia de Augusto, nada menos, en un país que junto con Argentina y Uruguay "se están salvando la libertad y el orden". Más tarde, el escritor de las perfecciones (luz de mi adolescencia, prueba de fuego en la memoria para citarlo en la mejor instancia, adoración de mis generacionales, emperador de la élite única) se reunió con el general Gustavo Leigh, y a su dulce lado, "analizó diversos temas, entre ellos los gobiernos militares y el lenguaje que usan los marxistas para referirse a la democracia, a la paz, e inclusive a las perso-

La tercera y final gritadera en un solo aullido se refiere, en mi atardecer, a lo que fue, más allá, mucho más, del lenguaje de

la salvaguarda de paz que significan para Borges Pinochet y asociados, la expresividad de un lenguaje común en el mundo, y real y comunitario en América Latina que es la que nos preocupa: el asesinato sin un parpadeo, tenaz y compacto, de la persona encantadora, culta, suave, deleitosa en el trato, tan llena de ironías y concatenamientos inteligentes: Orlando Letelier (con su nombre rotundo de personaje de Virginia Woolf), campeón de la lucha por los derechos del hombre, chileno que fuera alto dirigente de su patria democrática deveras, allá leios en el tiempo, cuando Salvador Allende estaba soñando también —y Orlando y tú y yo .....

Fuérame dado olvidar mis encuentros amorosos de risa y fuego interno tragado con la inteligencia de la palabra. Y así borrar para que no me doliera tanto, la figura de Letelier aquí en la declaración en contra de los crimenes de guerra de la junta militar chilena y mil veces pinochetista... o Letelier con su portafolios bajo el brazo caminando, sin más, desnudo de presiones, como un canciller sin trabajo, un turista que busca el escritorio de los cigarros de carita para comprar un paquete y ahorrarse el tax, y lo demás, viniendo sin más, decia, hacia nosotros en el aeropuerto de Paris, para abrazarnos hace apenas unos tres meses, tomarnos las manos, hablar de la libertad, de nuestras cosas entre las que habían libros y música y los perros, manías nuestras...

La significación y las significantes, en una mezcladora de oficio decretan el futuro para quien quiere leer las hojas del té y los escurrimientos del café: La cantante apostrofa a una autoridad que prejuzga chilena... (el público aplaude)... un poeta mayor opina, en la fiebre profascista, desatinos que nos ensaetan el alma (¡siquiera viniera de un escribano!)... y por fin es cortada la magnificencia de un hombre que en Washington guiaba su ford viejo rumbo a la dura chamba de maestro en el exilio... El puro llanto.

#### MEXICO EL SOL DE Prorroga Argentina un Crédito a Costa Rica

BUENOS AIRES, 24 de septiembre (AFP).- El gobierno argentino prorrogó por 18 meses el plazo para la utilización de la línea de crédito de 3 millones de dólares otorgado a la república de Costa Rica.

El acuerdo de cooperación económica fue suscrito el

25 de marzo de 1974 entre los 2 países.

El documento establece que esta línea de crédito podrá ser utilizada por Costa Rica para la adquisición, en Argentina, de maquinaria agrícola, camiones, material ferroviario y de construcción naval, motores diesel, equipos para la construcción y para la industria alimentaria, plantas completas y en general bienes de capital.

#### EXCELSIOR Concedió el BID un Crédito Forestal Para Argentina

WASHINGTON, D. C., 24 de septiembre, (AP)-El embajador argentino Arnaldo Musich firmó hoy un crédito de 30 millones de dólares que se usarán en un plan fores-tal de 100,000 hectáreas.

La operación que habia sido aprobada el año pasado por el Banco Interamerica-no de Desarrollo (BID), representa el 50 por ciento del costo del plan que beneficiara a 3,000 productores de madera.

El anuncio dice que el 68 por ciento de los fondos se destinará a pequeños productores con cultivos de hasta 50 hectareas.

Las especies, que scrán es-

pecialmente de las familias coniferas y salicacea, se plantarán en zonas que ofrezcan condiciones favorables para el desarrollo forestal, pero que, a causa de su condición marginal, no sean suficientemente buenas para la producción agrícola.

La acción comprende parte de un plan que comprende la creación de unas 200,000 hectáreas de nuevos bosques para atender las necesida-des de madera. Se observo que la importación de madera ha subido a los 200 millo-nes de dólares anuales, no obstante el hecho de que, segun el último censo, se producian en el pais unos 11 mil millones de metros cúbicos.

# Denuncia un Exiliado Chileno la Situación de los Presos Políticos en la Argentina

pital el pasado miércoles 15 luego de esdenunció en una conferencia de prensa comunicación, las condiciones concretas a las que se ven sometidos los detenidos políticos en las prisiones argentinas.

"Fui arrestado en la Argentina por requerimiento de la Junta Chilena y durante los interrogatorios que me hicieron en el Departamento Central de la policía Federal de ese país, pude distingu.r perfectamente, por el acento, la presencia de chilenos", afirmó el exiliado Roberto Pizarro, un economista de 31 años que fuera decano de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Chile durante el gobierno de Salvador Allende.

Su esposa, Alicia, está todavía retenida por las autoridades argentinas, en la Superintendencia de Seguridad Federal, el organismo de la policía política argentina.

Pizarro describió las condiciones de la cárcel de "Villa Dévoto", en Buenos Aires, como comparativamente muy superior a las existentes en las prisiones de Córdoba y Rosario, las otras dos grandes ciudades argentinas.

"En esta última, los presos políticos son fuertemente sacados de sus celdas para ser torturados y un número que no es posible precisar fue muerto a raíz de supuestos intentos de fuga, una excusa que dan las autoridades carcelarias para justificar sus fusilamientos".

En Villa Devoto - manifestó Pizarrolas condiciones empeoraron dramáticamente después del golpe del 24 de marzo, cuando el general Videla tomó el po-

Hasta entonces, el número de presos por celda era de uno o dos y aumentó luego a seis o siete. Las celdas tienen una medida de tres metros por tres.

Los presos son mantenidos en pie o encerrados durante 21 horas diarias y. a veces, por días enteros, cuando reciben castigos especiales.

La comida es normalmente de la peor especie. No hay atención médica, y habitualmente los guardias sacan de las celdas a grupos de presos y los desnudan o golpean. El objetivo de estas medidas es quebrar la moral de los dete-

Ni libros, ni revistas, ni diarios son permitidos y los visitantes son objeto de revisaciones y controles humillantes. Con frecuencia, luego de largas esperas, se les avisa que no podrán yer a sus familiares porque han sido castigados.

Roberto Pizarro no pudo tener contacto alguno con su mujer durante la detención de ambos, ni siquiera por carta.

Pese a los constantes esfuerzos para humillar y quebrar el espíritu de los pre-

LONDRES, 24 de septiembre (IPS).— sos políticos, Pizarro manifestó que la Un exiliado chileno, que llegó a esta ca- moral se mantiene muy alta entre ellos, quienes se organizan en grupos de estar detenido 10 meses en la Argentina, tudio, estableciendo disimuladas vias de

El propio Pizarro -según sus declaraciones se mantenía al tanto del desarrollo de los acentecimientos políticos en la Argentina y hasta de las divisiones internas de las Fuerzas Armadas.

También fue informado de las exigencias formuladas por las organizaciones guerrilleras para un mejor tratamiento de los prisioneros y de la misma manera, pudo enterarse de que estas demandas habían tenido su efec-

Pizarro recordó una ocasión en que la organización Montoneros envió una carta a las autoridades del penal, amenazándolas directamente si los presos no recibían un mejor trato.

El director del penal citó a su despacho a un preso montonero y luego de una violenta discusión, el director termino acordando con su interlocutor que las autoridades del establecimiento no eran directamente responsables de los malos tratos sino que éstos se debían al Ejército y a ctros organismos represivos del gobierno. Al día siguiente, los presos fueron autorizados a salir de sus celdas para hacer gimnasia, por primera vez en 40 días.

Un 75 por ciento de los detenidos no tiene cargos ni acusaciones en su contra y no pueden por lo tanto ser juzgados. Los juicios se realizan de todos modos en tribunales militares y son pocos los presos que tienen abogados en su defensa: un abogado que defiende un preso político arriesga su vida. "Son héroes nacionales", comentó al respecto Pizarro.

Al describir las torturas a las que son sometidos los presos, Pizarro señaló que pudo ver en otros presos las marcas dejadas en el cuerpo por la introducción de electrodos, a través de los cuales se los sometía a la tortura de fuertes descargas eléctricas.

Aurique esta es una de las técnicas más usadas, manifestó Pizarro, existen también otras. De acuerdo a sus palabras, le tocó encontrarse con un preso político capturado en la provincia de Tucumán que fue suspendido en el aire desde un helicóptero, mientras se lo amenazaba con ser tirado al vacío. Esta técnica fue usada por los norteamericanos en Vietnam.

#### **EN ARGENTINA**

(UPI, EFE, IPS, AP y AFP)

BUENOS AIRES, 24 de septiembre.—El

Ejército informó haber dado muerte a dos guerrilleros Montoneros en Córdoba, en un enfrentamiento ocurrido cuando intentaban penetrar los efectivos oficiales en una finca donde estaría instalada una im. prenta clandestina. Los muertos son Mercedes Fleytas y César Argüello, Admitió el ejército haber sufrido la baja del sargento Rosario Tejeda abatido por los gue. rrilleros antes de sucumbir.

El informe oficial señala que los Montoneros caídos habían intervenido en el atentado que costó la vida al ex jefe de la policía federal, general Jorge Cáceres Mo-

Reapareció en Córdoba el matutino de tendencia católica Los Principlos, que había sido clausurado por la Junta Militar.

El general Videla, en uniforme de campaña condecoró a efectivos militares que se destacaron en la lucha antiguerrillera, en un acto efectuado en la zona boscosa de Tucumán, donde tropas militares combatieron contra la guerrilla del Ejército Revolucionario del Pueblo.

Una bomba estalló hoy en una casa deshabitada, a pocos metros del custodiado cuartel de la policía política, que fue semidestruido el 2 de julio último por un atentado.

El interventor en la central obrera, comodoro Porcile se reunió con 21 representantes de sindicatos no intervenidos, los que le solicitaron la realización de un plenario de sindicalistas -cuya acción legal está prohibida actualmente, al igual que la de los partidos políticos- y un aumento general de salarios.

El escritor argentino Jorge Luis Borges, tras ser recibido en audiencia por el titular de la Junta Militar chilena, Augusto Pinochet dijo que este era una "persona excelente, muy cordial y bondadosa". Borges, que ha quedado totalmente ciego en los últimos años, dijo también que "En Chile, en Argentina y en Uruguay se están salvando la libertad y el orden, sobre todo en un continente anarquizado y socavado por el comunismo",

En medios sindicales de los periodistas de Córdoba y Buenos Aires se denunció la detención del periodista Angel Stival, secretario de Organización del Sindicato de Prensa de Córdoba —adherido a la Federación Argentina de Trabajadores te Prensa-. Stival fue capturado en la provinc.a del Chaco, de donde es oriundo. Se informó que estaría detenido en la prisión de la capital de ese Estado, la ciudad de Resistencia, a 1050 kilómetsos al noreste de Buenos Aires. Stival fue redactor del diario Córdoba y corresponsal del matutino porteño El Cronista Comercial. Al producirse el golpe militar del 24 de maizo, debido a sus funciones gremiales, había recibido varias amenazas de

EXCELSION Desechó Videla Toda Posibilidad de Rápido Retorno a la Democracia

Las Fuerzas Armadas Argentinas Optan "por el Orden Frente a la Libertad"

BUENOS AIRES, 24 de septiembre (AFP y AP) — El presidente de la junta mili-tar argentina, teniente general Jorge Rafael Videla, desecho hoy toda posibilidad de un "ápido retorno a la democracia representativa y reveió que las Fuerzas Armadas optaron por un régimen de orden frente a la libertad".

El mandatario argentino, quien cumplió hoy seis meses en el cargo, formuló tales anuncios en un mensaje radiotelevisado esta noche, mientras las autoridades policiales informaban sobre la muerte de dos guerrilleros y un sargento del ejercito, con

lo que el número de victimas por la ola de violencia que sacude al país asciende a

1,000 muertos.
Videla dijo que el objetivo de más alta prioridad para su gobierno lo constituye el aniquilamiento de la guerri-lla, condición indispensable para obtener la seguridad que permita a los argentinos fundar un orden "justo para

todos, sin excepciones". El Presidente pronunció su discurso en Tucumán, a 1,200 kilómetros al norte de Bue-nos Aires, donde en 1816 se proclamó la independencia argentina, y donde el proscrito Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) intentó des-arrollar un "foco" rural gue-CONTRA LA PRENSA arillero.

Muy pocas referencias tuvo Videla para el momento político y económico actual, dificil para el gobierno mili-tar, blanco de un creciente descontento público que se externa en los estadios de futbol, donde los espectadores corean lemas al peronis-mo, en una actitud que provoco recientemente la ira deldiario progubernamental "La

El país que se propone construir el gobierno militar, según se desprende del men-saje de Videla deberá tener estabilidad política, proyec-ción internacional valiosa y permanente, progreso económico sostenido, bienestar po-pular y desarrollo cultural y científico.

Solo entonces, afirmó Vi-dela, se permitirá la instau-ración de un régimen demo-erático de gobierno, y advir-tió que los militares "no cae-rán en la tentación de salidas electorales apresuradas".

No pudo, sin embargo, dejar de reconocer que en seis meses de administración mi-litar se ha producido un "inevitable" descenso del salario real.

Como logros señaló la su peración del estrangulamiento en el sector externo, la disminución del déficit fiscal, la reducción de la tasa inflacionaria y la estabilidad laboral.

Mientras tanto, las autoridades informaron hoy que una pareja de guerrilleros y un sargento del ejército perdieron la vida en un enfrentamiento armado ocurrido en las úl<sup>+</sup>imas horas,

No existe una cifra oficial sobre las victimas de la vio-lencia política Sin embargo según las estadísticas periodisticas, con los tres muertos de hoy suman 1,000 el total de victimas desde comienzos de año.

Alrededor de 806 personas murieron desde el 24 de mar-zo pasado, dia en que asumieron el gobierno los militares. Los muertos del año pasado fueron 900, siempre según estadisticas periodisticas.

Finalmente la Asociación de Entidades Periodísticas A gentinas (ADEPA) reiteró hoy su preocupación por la clausura de diarios y diver-sas formas de violencia con-

tra la prensa.

Juan Valmagglia, presidente de ADEPA, exhortó hoy al gobierno a resolver tales problemas y a respetar el derecho de libre expresión.

#### EL SOL DE MEXICO Argentina "Vence la Subversión y va Hacia la Democracia", Dice Videla

Mensaje a la Nación al Conmemorarse la Batalla de Tucumán; "Renovarán" las Instituciones

BUENOS AIRES, 24 de septiembre. — Uno de los propósitos fundamentales del actual gobierno argentino es instaurar —en su momento— una "democracia republicana, representativa y federal, adecuada a la realidad y exigencias de la evolución y progreso" de ese país, afirmó hoy aquí el presidente, teniente general Jorge Rafael Videla, en un discurso pronunciado al conmemorarse un aniversario más de la batalla de Tucumán, decisiva para la independencia de Argentina.

Videla rindió homenaje a Manuel Belgrano, conductor de los ejércitos argentinos en la histórica gesta de la Independencia, y al referirse a la vuelta al orden constitucional en el país, dijo que "es condición previa e imprescindible", garantizar, mediante pautas básicas, "un futuro de estabilidad política", y revitalizar el sistema institucional para "concluir, de una vez por todas, con el ciclo pendular de gobiernos constitucionales y militares"

Se refirió luego a que "en Tucumán, precisamente, la subversión concentró sus máximos esfuerzos para desintegrar el territorio nacional e implantar su ley de odio y terror... El pueblo de la provincia ha brindado su apoyo incondicional a las fuerzas armadas

"La guerrilla ha dejado de ser una alternativa en la Argentina. Está quebrada su capacidad operacional y aislada de la población. Se han descabezado sus cúpulas y se ha destruido en gran medida su aparato logístico y de propaganda.

"Su aniquilamiento es el objetivo de la más alta prioridad... No se puede vivir en libertad sin orden ... La esperanza ha renacido en la Argentina, y empezamos a construir la paz, cuyo corolario serà la seguridad ... un orden justo para todos".

La situación económica fue otro de los puntos abordados por el presidente Videla, declarando que "en apenas seis meses hemos logrado superar el estrangulamiento del sector externo, disminuir sustancialmente el déficit fiscal, reducir la tasa de inflación y revertir las expectaciones en materia de inver-

Agregó que con esto el peso argentino ha vuelto a merecer la confianza de los ahorristas.

Las relaciones internacionales también fueron tema del discurso del presidente Videla, reconociendo que de una situación de ausencia en ese terreno, ya la Argentina ha comenzado a proyectarse seria y coherentemente en el marco mundial, con especial énfasis al ámbito natural, América Latina.